

SOLIDARIDAD OBRERA

DIARIO SINDICALISTA DE LA MAÑANA

Barcelona, viernes, 6 marzo 1931

COSAS VEREDAS

DE ESPALDAS A LA REALIDAD

Las izquierdas han rectificado, sin explicar, como venían obligadas a hacerlo, el porqué de su actitud abstencionista.

Va emergiendo gradualmente su flojedad de algodón. Su conducta certifica una vez más su inconsistencia. Y su última pirueta evoca el recuerdo de anteriores piruetas.

Las razones que militaban en favor del retraimiento acordado cuando el Gobierno Berenguer convocó las elecciones generales, subsisten en la actualidad íntegramente. Subsisten reforzadas por circunstancias y por acontecimientos políticos que nosotros no podemos comentar.

Es vituperable la facilidad con que a las primeras de cambio cantan la palinodia aquellos que durante unos días quisieron ser cantores de las actitudes subversivas.

La retractación a que asistimos se comprende en los constitucionalistas. Se comprende, si, que a las izquierdas dinásticas les falte vitalidad para mantener con perseverancia determinados empeños, ya que la costra que se ha formado lentamente a través de cincuenta años de servir incesantemente a la Monarquía no puede romperse en un momento. Se comprende que Sánchez Guerra, Villanueva, Melquiades Álvarez y todos los de su cuerda, estén dispuestos a conceder beligerancia a los personajes y a la significación del actual Gobierno. Les consta que las oposiciones son tan indispensables como las propias mayorías al equilibrio de un sistema, y su empeño principal, a despecho de cuantas apariencias puedan decir lo contrario, consiste en salvar al régimen.

Pero no se concibe que los republicanos les hayan imitado. Ello indica que o no son capaces de medir el alcance de las responsabilidades que han contraído ante aquellos que les siguen, o que esas responsabilidades les tienen absolutamente sin cuidado.

De todos modos, acaso no les fuera dable proceder de otra manera. Acaso la actitud incomprensible en que se colocan les haya sido impuesta por el moderantismo, por el espíritu brutalmente conservador de aquellos republicanos que lo son hace quince días y que, no obstante, por una aberración que sólo puede registrarse en la política, ejercen en el partido las funciones rectoras soberanas y casi indiscutibles.

No importa. El traspie, que es gigantesco, indica que no están dispuestos a volar en fragmentos las torpes, negativas, limitaciones de un raquítico ideal que no responde ni de cerca ni de lejos a las necesidades que dan base positiva a los movimientos de nuestros días.

Y ello ha de contribuir tan eficazmente como nuestras propagandas, a que los trabajadores se convengan de que sería absurdo establecer diferencias fundamentales entre la República de Alcalá Zamora, inofensiva, conservadora, moderada, burguesa, invadida desde antes de nacer por todas las corupciones, y la Monarquía. Y hasta aquellos que a lo largo de la efervescencia de un período más o menos largo creyeron lo contrario, se darán cuenta exacto de que los partidos republicanos se confunden perfectamente con los restantes.

Se darán cuenta de que todas esas incongruencias son dictadas por el terror que infunde a los que serían ministros y consejeros de Estado y gobernadores y otras cosas en el régimen nuevo, que una oposición de demasiado vigorosa engendre circunstancias que permitan a los azotados de siempre y a los hambrientos eternos, intentar la conquista de su libertad y de su pan.

Ese pan y esa libertad que la República de los Alcalá Zamora y de los Maura había de negarles exactamente igual que la Monarquía...

LA ENFERMEDAD DE LA PESETA

Mr. Quesnay, director del Banco Internacional de Pagos, habla a los periodistas de las condiciones y operaciones precisas para llegar a la estabilización de la moneda

Se conseguirá—ha dicho—mediante una indispensable estabilidad política y financiera

Puede, Mr. Quesnay regresar tranquilo a su tierra; de la estabilidad política se encargan—con censura, Código penal faccioso, prisiones gubernativas, etc., etc., etc.—Bugallal, Romanones,

Berenguer, Cierva «centristas» y un «cadáver»

Madrid, 5. — Anoche recibió a los periodistas el director del Banco de Pagos Internacionales, M. Quesnay, haciéndoles las siguientes declaraciones:

SU VIAJE A ESPAÑA

—Como consecuencia de la visita que me hizo el gobernador del Banco de España en Basilea, y por indicaciones del actual ministro de Hacienda, señor Ventosa, he decidido venir de nuevo a España para cambiar impresiones generales del plan de estabilización monetaria que el anterior Gobierno decidió llevar a la práctica. Encontrándome en Berlín, donde acudí para intervenir en determinados asuntos de finanza internacional que afectan a Francia y a Alemania, emprendí el viaje a Madrid.

ACTUACION DEL BANCO INTERNACIONAL

Se refirió al carácter del Banco que dirige y que representa como una Asociación de Bancos emisores de los distintos países, constituido para asegurar el equilibrio monetario entre éstos y las ventajas que se derivan de una situación estable para sus respectivas monedas. La misión esencial del Banco de Pagos Internacionales, es la de prestar su concurso a todos los países cuyos Institutos de misión se decidan a entrar en aquel grupo, siempre que sean admitidos y que sus signos de cambio se hallen estabilizados, es decir, tengan por base de su sistema la convertibilidad en una porción determinada de oro. Esto es lógico, porque sin moneda estabilizada no hay economía posible.

LAS MONEDAS NO ESTABILIZADAS

Las oscilaciones que sufren las monedas no estabilizadas se diferencian notablemente de las que han sido objeto de estabilización; las primeras, como le ha ocurrido en nuestros últimos tiempos a la peseta, cuenta sus variaciones muchas veces por enteros; las otras, por fracciones decimales, generalmente muy reducida.

El período de preestabilización, será aquel en que se dicten las medidas preparatorias necesarias para entrar en el de la estabilización de hecho. Entonces se verá cómo, si se logra mantener a la vez una estabilidad política y financiera (indispensable, naturalmente), el cambio de la libra esterlina irá decreciendo hasta llegar a un punto en que se considere posible determinar el equilibrio entre el nivel de precios y los demás factores que intervienen en el problema. Se conseguirá

también entrar en el camino de la desaparición de las facilidades para una revolución, trastorno o perturbación monetaria. Y de ahí a la estabilización legal sólo quedará el plazo que se juzgue necesario para consolidar la estabilización de hecho, en forma que ofrezca las mejores garantías de acierto.

JUICIO ACERCA DE ESPAÑA

España — ha dicho — por sus condiciones y circunstancias, tiene derecho y posibilidad de alcanzar fácilmente la normalidad monetaria, de entrar en el grupo de los países que están a la cabeza de la civilización occidental, pues todo extranjero se halla convencido de que su economía, sus finanzas, gozan de una plena consolidación, y desde estas últimas semanas, también la situación política del país se estima como francamente resuelta.

VENTOSA, PRESTIGIOSO FINANCIERO

Refiriéndose a sus entrevistas con el señor Ventosa, manifestó: es un hombre perfectamente enterado de la técnica monetaria, pudiendo ser clasificado entre los elementos de categoría internacional, y desde luego, quizá como el español que, ante los demás países, mejor conoce y domina los problemas económicos y financieros. Dijo que habían cambiado impresiones entre sí, discutiendo las líneas generales del plan que se trata de aplicar por el Gobierno, y había podido apreciar el buen sentido del ministro de Hacienda; que también había celebrado diversas conversaciones con el gobernador del Banco de España, señor Bas, que, a través de las incidencias políticas de los últimos tiempos, ha permanecido fiel al principio acordado por el anterior Gobierno, y que también, de sobremesa, tras el almuerzo y la comida con que fué obsequiado por varios ministros y por el Consejo del Banco de España, respectivamente, el martes se había examinado lo más saliente del plan y de la situación monetaria actual, y había obtenido la más satisfactoria impresión de las inclinaciones de dichos elementos. "En fin —añadió— puede asegurarse que hemos estado absolutamente de acuerdo en la campaña que tiene que desarrollarse para resolver el problema todos, pero especialmente el ministro de Hacienda, el gobernador del Banco de España y yo."

LA TEORIA ESTABILIZADORA Y SUS CONTRADICTORES

Refiriéndose al tipo a que haya de llevarse a efecto la estabilización, ratificó sus anteriores declaraciones de

ser absolutamente imposible preverlo hasta que consolidada la estabilización de hecho, se llegue a determinar el equilibrio a que ya se refirió.

Hizo notar que las objeciones que se formulan contra la teoría estabilizadora, son las mismas aquí que en todos los demás países en que se ha planteado la cuestión. Como la técnica del procedimiento también es la misma, en cada caso, tienen igualmente las mismas réplicas, pues una de aquellas, quizá la que más impresión suele causar, es la de que "la estabilización implica un sacrificio, una pérdida irreparable", hay que constatar que "no hay ningún sacrificio que hacer ni ninguna pérdida que experimentar con ese procedimiento, que, a lo sumo, lo que hará es consolidar los sacrificios hechos y una parte de las pérdidas sufridas, evitando que haya que apelar a más dolorosos sacrificios y quién sabe si experimentar nuevas y más costosas pérdidas si no se disfruta de una estabilidad basada en la convertibilidad e la moneda en una proporción dada de la moneda en una proporción

¿...? Al preguntarle si la estabilización se había decidido por aconsejar el sistema en el extranjero o el de la emisión de un empréstito exterior de oro, se excusó de contestar, alegando que este punto pertenecía exclusivamente al criterio del ministro de Hacienda.

¿DE QUIEN ES EL PLAN DE ESTABILIZACION DE LA PESETA?

A otra pregunta sobre la posibilidad de que fuera el propio M. Quesnay quien hubiera redactado un plan completo de estabilización, respondió vivamente que no, pues sólo había esbozado unas líneas de estudio del problema, exponiendo su criterio, nacido de sus conocidas observaciones acerca del mismo.

Preguntado sobre las consecuencias que se determinarían después de la estabilización, dijo que depende de la forma y medida en que ésta se haga, pero que sobre una base estable puede defenderse siempre la estructura mediante las diversas clases de operaciones bancarias y financieras que constituyen lo accesorio en esta clase de técnica monetaria.

ULTIMAS PREGUNTAS Y PALABRAS

Terminó su conversación mostrándose encantado de España y prometiendo volver a visitarla, incluso con carácter estable ya que nuestro país ha sido tan de su agrado que piensa pasar en él, durante el invierno, algunas temporadas de descanso.—Atlante.

como la que desarrolló durante su último paso por Gobernación! Allí estará Cambó para agudizarla.

El cálculo no puede ser más exacto, ni los propósitos más felices. Y desde luego, los hombres que le acompañan, las personalidades del centrismo, no pueden ofrecer más garantías. Goicoechea, Silió, Maura, Ventosa, Bertrán y Mutsitu, y después Cambó, con su secuela de secretarios.

¡Gente nuevecita y fresca! Cada uno de ellos reúne sobrados méritos para que nadie ponga en duda sus merecimientos, y algunos, destacan por su historia.

Todos recordarán el paso de Goicoechea por Gobernación, que con sus actos hacía bueno a Cierva, por lo



¡BASTA YA!

Estamos hartos del jaleo insostenible con que nos aturde la amalgama de los sectores revolucionarios. Y pensamos con espanto en las proporciones que alcanzaría si no le pusiera coto un Gobierno como el actual, asistido casi unánimemente por la opinión.

¿Puede un Gobierno que se estima y se sienta fuerte y que sepa lo que lleva entre manos, suprimir la censura y poner en vigencia los derechos consignados en la Constitución sin que cese previamente el griterío de los enemigos del régimen? No puede. Sería un signo evidente de debilidad. Sería interpretado como una dejación peligrosa de sus deberes. Nuestros gobernantes están ahora bien situados. Que no se muevan.

El buen sentido afirma en alta voz que, en las circunstancias presentes, no caben transacciones ni caben términos medios. Lo inmediato es que se sometan los disidentes. Y luego ya hablaremos. Constituiría una vergüenza que el Poder público estuviera mediatizado por los descontentos.

Hemos enroquecido reclamando un Gobierno que gobierne. Ya lo tenemos. Pero, dado que por ahí no podemos quejarnos, la sistemática murmuración anda a la búsqueda de otros pretextos. Y los encuentra. Porque aquí, como es natural, no marcha todo como una seda.

Pasa lo que en todas partes. Hoy malestar. Urge buscar la forma de hacer frente a las causas que lo engendran. Estamos de acuerdo. Pero resulta monstruoso que las manifestaciones de ese malestar puedan ser exacerbadas impunemente por los que sueñan con pescar en río revuelto.

Basta de lenidades que ensorbercen a los enemigos y humillan y acorralan a los partidarios. Si la censura y la ley de Orden Público no bastan para imponer el silencio que reclaman las circunstancias, échese mano de otras medidas de incuestionable eficacia. El conde de Romanones las conoce. Y el ministro de la Gobernación las tiene al alcance de la mano. Pero para los que no quieren comprender que las precipitaciones pueden desbaratar todos los planes. ¡Chí va sano y chí va sano va lontano.

¿Qué existe hondo malestar? Ya lo sabemos.

Pero es preciso que aquellos a quienes alcanza sepan colocarse patrióticamente a la altura de las circunstancias y den toda clase de facilidades al Gobierno...

¿Qué sería de los gobernantes sin la tolerancia de los gobernados?

GUSTAVO.

diestro que era en liarse la manta a la cabeza, cosa que tantos éxitos ha proporcionado a sus cultivadores. Este procedimiento es de alta escuela política.

Maura, el ilustre Maura, que con tanta eficacia colaboró con la Dictadura, y que tuvo su debut literario en una réplica a Ortega y Gasset, es digno sucesor de su padre.

Silió. ¡Oh! Silió es una cosa muy seria. Hace más de veinte años que ya publicaba fulminaciones contra todo lo que representaba ideales. Tiene piezas oratorias de mucho peso. Un discurso suyo levanta ampollas. Atizó uno sobre el proceso Ferrer y otro defendiendo la Escuela Católica, que son un monumento de cerrilidad. Ha sido ministro de Instrucción pública, y desde luego, en la actualidad sería un ministro ideal. Haría honor a Callejo.

No puede negarse que Cambó va bien acompañado. El uno es digno de los otros. Ahora, que él se cree estafado. Piensa que ha recogido esto porque no ha encontrado otra cosa. En su fuero interno dice: ¡Bismarck, Cambó? No. Cambó, Bismarck.

DEL MOMENTO

VERTEBRACION DINASTICA

Teníamos izquierda y derecha. Falta un partido centro que hiciera de mediador. Por eso el hombre profético, el águila de la política y de las finanzas ha creado el partido "Centro Constitucional".

La posición presente de los partidos monárquicos es la siguiente: Romanones, Alhucemas, izquierda. Bugallal, Cierva, derecha. Cambó, Maura, centro. Así quedan todas las posiciones tomadas. No habrá que esforzarse mucho para comprender el acierto y la oportu-

nidad que ofrece este nuevo grupo para atemperar y regular la divergencia fundamental, la hondura y disparidad de criterios que separan a las dos fuerzas extremas.

La posición de Cambó es la de actuar de poder moderador, ya que esta es la obra de todos los partidos centristas. ¡Que Romanones se excede suspendiendo durante meses las garantías constitucionales! Allí va Cambó para que no las restablezcan más.

¡Que Bugallal inicia una represión

IDIOMAS

TEMAS CULTURALES

Recientemente apareció, en las columnas de «El Liberal», de Madrid, y a modo de editorial, un trabajo titulado «El idioma de la enseñanza»...

Históricamente, no me sorprende. Liberalmente, sí.

Por lo visto, dicho artículo fué motivado por otro insertado con antelación en «La Veu de Catalunya».

De antemano sé lo que habrán de decir. Pero, soy catalán, del centro de Cataluña y, esencialmente, liberal.

Digo esencialmente, porque la palabra liberal, que tanta simpatía tiene en mi pluma, y que en este escrito habrá de besar el papel algunas veces, es, en España, por lo frecuente y comúnmente usada, mal interpretada y muy falsamente aplicada.

No basta ser liberal doctrinalmente, si no se cree en la libertad pura y desnuda. Esto viene a cuento para ciertos componentes del viejo y clásico partido liberal español que, no comprendo, que concepto tendrán formado de la palabra libertad.

Voyendo, pues, a mi cauce, y hecha la apología—superficialmente—de cómo pienso y de dónde soy (he creído conveniente hacerla para tener más fuerza espiritual en mis asertos y para evitar suspicacias), he de recoger algunos conceptos, para mí erróneos, vertidos en un periódico de la estirpe e importancia de «El Liberal» cortesano.

En síntesis viene a decir y proponer, que en Cataluña, como en toda España, la enseñanza oficial ha de ser única y exclusivamente mediante el idioma y gramática castellanos.

Realmente y equivocadamente, así es; tanto, que el que esto escribe—catalán de nacimiento como antes ha dicho—escribe medianamente el castellano y ni pizca o muy mal el catalán, y así la mayoría. ¿Causas? Muy fácil de adivinarlas—y que tan acertadas encuentra don Juan Pedro Español. No son otras que, en su infancia, y en el colegio nacional que asistió, solamente se le hizo estudiar, impuesta por el Estado, la gramática castellana.

¿Es esto, en Cataluña, producto y liberal?

No. ¿Es liberal y congruente que en las escuelas nacionales de Cataluña, se enseñe solamente en catalán? Tampoco. Aquí, los dos se complementan y son igualmente útiles.

Además, tanto mejor, y mayores beneficios reportará que se enseñe catalán en Cataluña—quien voluntariamente quiera aprenderlo—para los niños no catalanes que para los catalanes mismos, ya que, a aquellos, al momento y el derecho indiscutible a la vida les ha deparado a tener que convivir en un país distinto idiomáticamente al suyo y así, de esta manera, encontrarán mayores facilidades de comprensión, haciéndoseles más grata y agradable la convivencia y la relación con los naturales del país.

La península ibérica, con Portugal, topográficamente y geográficamente, es una. ¿Pero nadie que haya salido de su casa nativa, y haya dado un paseo por la metrópolis, podrá negar la evidencia de la existencia de los diversos pueblos que la constituyen? Se puede aniquilar en un plumazo la vida histórica, idiomática, política, espiritual y artística de muchos siglos, de pueblos como el catalán, el vasco y el gallego? No es que no se haya probado, y bien recientemente, por cierto, dando pésimos resultados. También hubo un rey Fernando «el Católico»; Felipe II; Felipe V; Fernando VII.

No; no es con imposiciones idiomáticas y latigazos políticos como se asimilan y comprenden las regiones, sino dando a cada una el valor que realmente tenga.

Dice el articulista, que el idioma castellano es el natural de España. Muy bien. Pero para Cataluña, trozo de aquella, huelga decirlo.

El idioma en sí, generalmente hablando, aun siéndolo no significa cultura. Es, más bien, un medio de relación y comprensión, producto de la civilización. Hay quien habla a la

perfección un idioma y es un irrespetuoso y un ineducado. Cultura es, la inteligencia, en todas sus manifestaciones, puesta en buen uso y al servicio de algo humanitario. Cultura es todas las buenas acciones aplicadas al servicio de la sociedad, y, cultura es, desde luego, todo lo bien hablado y escrito, sea esto castellano, catalán o chino.

Hablando de unificaciones idiomáticas y políticas, el señor España desvió el asunto por derroteros bastante complejos y problemáticos.

No se puede ni siquiera pensar ni hablar, de unificar el idioma catalán a los que usan diversos dialectos dimanantes del mismo, catalanofranceses, mallorquines y valencianos, cuando, la unidad política no es nada fácil de realizar.

Hemos de ceñirnos, pues, pura y simplemente, a la Cataluña actual, o sean las cuatro provincias catalanas, en cuyas escuelas debiera enseñarse, por razones de lógica y pedagógicas, los dos idiomas y gramáticas—castellana y catalana—por igual.

Toda persona liberal de chechos (de derecho hay muchos) habrá de convenir en esto: la absorción por la violencia y el despotismo y la asimilación sin el debido respeto al trato de gentes, a la larga, habrá de dar deficientes resultados.

No han de quedar incontestadas las consideraciones del articulista, al canto pedagógico y unitario que hace, de Francia, Alemania, Austria y Rusia.

De lo que hace la primera a los asociacionerenses, valdría más no hablar. Son como un juguete en forma de balón, que pasa constantemente de unas manos a otras, ora alemanas, ora francesas... Aquella pobre gente sufre más que ninguna otra—ya que es por partida doble—los efectos morbosos del centralismo, que es tanto como decir: opresión, represión, coacción, reacción, absorción, asimilación, etc., etc.

Si, efectivamente, una espada genial y no exenta de civilismo—cosa poco común en nuestro país—pudo unir, políticamente, a Rusia y Alemania (idiomáticamente, de tiempo inmemorial que lo estaban, excepto pequeñas partes de Rusia que hablan dialectos). Pero no siendo la unión por persuasión y convencimiento, otra espada puede separarlas; mas, no es probable, por la buena inteligencia y compenetración entre ambos pueblos, poseedores de Gobierno y Parlamento propios.

¿Y Austria? ¿Qué verá el señor España para unificar en Austria. Después de la guerra, ha visto disgregarse de su carcomido tronco a croatas, eslovenos, checos, eslovacos, tiróleses y sus aliados los húngaros, no quedando de la ex imperial nación otra cosa que las ruinas, que, de seguro, recogerá Alemania.

A Rusia se le han separado o independizado anteriormente Finlandia, y, posteriormente, Polonia, Lituania y Estonia.

Pero don Juan omite el hablar—y quizá intencionadamente—de naciones como Bélgica y Suiza, cuya cultura y patriotismo (patriotismos hay muy diversos, de dernier gris es el upetista) es hoy por hoy, incomparable. En Bélgica, se ha flamencizado la Universidad de Gante; se habla y escribe oficialmente el flamenco, lengua vernácula, y el francés, lengua intrusa o de expansión.

En Suiza, se habla y se escribe oficialmente y según partes cantonales, el francés, el alemán, el italiano y, hasta es posible, algún otro idioma.

¿Por qué no puede ser igual en España? Conste que Cataluña, o sus hombres liberales—que son los más—no piden otra cosa, en sí; claman de sus hermanos de allende el Ebro un poquito más de comprensión, tolerancia y libertad para el bien de todos, y para el mejor desenvolvimiento cultural, jurídico-administrativo y económico-político.

Si; hace falta mucha tolerancia, mucha, para que no sucedan más casos como el que, por la gravedad del hecho, merece ser conocido. En un pueblecito hubo un maestro que, en la clase de lectura y para su traducción, hacía leer a sus alumnos en un libro castellano titulado «El Juanito», y en otro catalán titulado «El Trobador Catalán»; ambos muy amenos e instructivos. Todo el pueblo estaba gozoso y encantado de haberle deparado la suerte tan inteligente, culto y cariñoso profesor. Pero, sin saber co-

DESFLORACIONES

Sentido de organización

La agrupación es reunirse, agruparse, convivir un número determinado de individuos en un local cualquiera. Una agrupación puede ser integrada por guardias de Seguridad, por aspirantes a concejal y, por carteristas. Lo esencial es el número, es la cantidad.

Organización es algo distinto, representa una fase superior más articulada y más responsable. La agrupación es el embrión, la organización es el hombre.

Para organizarse es imprescindible una ordenación, un sentido de como debe desarrollarse su conjunto. La fábrica está organizada si el motor, las poleas, la maquinaria y los técnicos marchan de conformidad y la obra responde a su conjunto. El hombre es un caso superior de organización.

En los sindicatos, es donde más corresponde poseer este alto sentido orgánico. Le corresponde, por la complejidad de problemas que debe resolver y por la responsabilidad de sus funciones.

Donde la organización ha sido sustituida por la agrupación, por el desorden, la calidad ha sido absorbida por la cantidad y la medida justa por el grito, dando lugar a que sólo actúen los valores inorgánicos que no tienen ninguna relación con los fines que deben realizar.

El conjunto de un organismo debe ir presidido por un sentido armónico. Cada cual debe desempeñar la función por la cual tenga aptitudes y predisposición. Nada de involucrar los cometidos ni de alterar la unidad de los fines ideales que persigue.

Para ello no hay como la práctica de los organismos obreros si en ellos existe un sentido de dirección. Las voces van de abajo arriba, los anhelos sugen de la colectividad, y la minoría dirigente les da forma y cuerpo, para que puedan ser traducidos en realidades.

Lo otro, las normas dimanantes de arriba, si no son sentidas por la multitud es una imposición; si las siente, también malean su iniciativa, ya que lo mejor es que piensen por su cuenta y que se acostumbren a intervenir con sus iniciativas propias.

Y este sentido orgánico debe hermanarse con el de la diversidad. Estar de acuerdo entre individuos que no tienen ninguna opinión es fácil; por esto, que debemos buscar esta unidad dentro la variante de matices y problemas existentes.

Las impugnaciones y polémicas en lugar de quebrantar, deben fortalecer, ya que estas deben circunscribirse a tácticas, objetivos y medios de lucha. No hay nada más desmoralizador que desplazar la crítica de este ambiente de ideas a personalismos y bajas pasiones.

El sindicato, como elemento de combate que es, está más necesitado que otros organismos de mantenerse en este plano de comprensión y de ordenación. La calidad de sus enemigos las razones de estrategia sindical, las frecuentes escaramuzas que ha de sostener contra los patronos y sus guardianes, deberían obligar al abandono de toda lucha intestina y enfocar los verdaderos problemas que yacen latentes, esperando su solución, que sólo la puede resolver la clase obrera organizada.

mo, ni por qué, le vino una orden de castigo, con su correspondiente postergación y traslado. El pueblo como no era por menos, hizo causa común con su maestro, y protestó del hecho, enviando una instancia a los Poderes constituidos firmada por todos sus vecinos, para que fuera derogada dicha orden, y suplicando la apertura inmediata de la escuela por el mismo pedagogo. Se les contestó que, por enseñanzas ilícitas, y en idioma no oficial, se castigaba también al pueblo con seis meses de suspensión de escuela. Medida «cesarista» que ni comentarlos merece siquiera.

Y para terminar, he de añadir a don Juan España que, en la Tierra, hay cerca de mil idiomas, y no aparece ninguna Torre de Babel. El día que por libérrima voluntad de sus habitantes, haya dos mil, de seguro tampoco aparecerá; pero... ¡ay!—¡¡brasenos—, si surgiera un dictador que por la fuerza y la brutalidad impusiera un solo idioma al mundo, entonces sí; el confusionismo sería tan grande, que la «Torre de Babel» llegaría hasta las estrellas.

RAMÓN AMOROS SERRET

ANTE UNA INICIATIVA

INQUIETUDES PROLETARIAS

Con el título de «Una iniciativa», «La tuberculosis y el obrero», ha publicado SOLIDARIDAD OBRERA, de Barcelona, dos artículos del doctor Farreras Munner, animando a los trabajadores a prestar su cooperación a la «Obra Popular Antituberculosa de Cataluña».

Esta institución—como el compañero Farreras nos dice—, montará un dispensario, donde médicos competentes, serios y honorables, prevengan diagnóstiquen y traten la enfermedad. Dispondrá, además, de dos preventorios para enfermos incipientes, de dos sanatorios-escuelas y de un sanatorio marítimo. Se habla, además, de hospitales especializados y de «pueblos sanatorios». En suma, una obra de lucha antituberculosa, adaptada a los actuales postulados científicos.

Yo no pretendo ni siquiera poner en tela de juicio la buena voluntad y la nobleza del entusiasmo que anima a mi colega. Por el contrario, quiero poner ambas cosas de manifiesto, y me duele tener que echar este jarro de agua fría sobre las ilusiones y optimismo del doctor Farreras.

Vamos a prescindir de lo costoso de la empresa, gravitando sobre quien ya de suyo tiene harto desvelado el presupuesto, y vamos a aceptar también su eficacia, o, si se prefiere, concederle la eficacia máxima.

La tuberculosis es una plaga social que diezma a la humanidad, y que causa los máximos estragos entre el proletariado. Indudablemente, pero está lejos de ser la única, ni la mayor. Y el trabajador, cada vez que repara sobre su problema de clase, lo vé oscurecido por nubes tantas, que no pone más atención en unas que en otras. El paro forzoso va siendo una amenaza bastante más temible que la tuberculosis. El ser perseguido por propagar ideas es otra amenaza que rivaliza con el paro. Las pésimas condiciones higiénicas de muchos talleres, en los que ha de pasar todas las horas que el sol brilla paa otros mortales. Lo inhóspito de la covacha donde se hacina, perdiendo a jirones su salud. La carestía de la vida, que le obliga a aceptar los alimentos más adulterados y estropeados del mercado, con los que mal puede reparar los desgastes de su organismo. Su indigencia cultural, que le hace víctima de todos los especuladores, y creador de su propio infortunio. Y mil cosas más que no hay por qué ir citando al lector, de sobra advertido.

En suma, que todo son necesidades. Necesidad de vivir. Necesidad de comer debidamente. Necesidad de vivienda decorosa. Necesidad de asociarse a sus hermanos de explotación. Necesidad de sacrificarse por otros más hundidos. Necesidad de atender a los caídos; al que purga por motivos sociales una condena en el penal; al detenido por actuar en el Sindicato; al viejo camarada falto de todo apoyo; al compañero enfermo; al huelguista; al parado. Necesidad de combatir la ceguera de su ignorancia.

Por todas partes amenazas paro, hambre, privaciones mil, enfermedades, prisiones. La tuberculosis sólo representa una más. Ni más ni menos amenazadora y sombría que cualquier otra. De aquí, nace la concepción de un orden distinto, en el que deje de ser lo sea en la misma medida que los demás, hombres pasto de tales amenazas. Al obrero, no se le puede decir ya, porque ha tenido la vista a otros horizontes que él mediante un pequeño óbodo, unido al de los demás, puede ponerse al abrigo del paro, del hambre, de las enfermedades, o de las prisiones, porque para aceptarlo, tendría que consentir en seguir unido al carro del capitalismo. La tuberculosis, sólo es una amenaza para quien no puede atender a su higiene corporal, ni a las exigencias de su organismo, y no es más que un cáncer de la organización social burguesa, que necesita para ser desarraigado, la completa subversión del orden actual, tan cacareado y tan defendido.

Esa, doctor, Farreras, no es una obra del proletariado. Es tanto como invitarle a conservarse en su esclavitud. El no quiere conservar, sino sub-

vertir, las condiciones en las que su Obra Antituberculosa encuentra buen caldo de cultivo. Por desgracia, tenemos ya, con Instituciones oficiales, con Fundaciones benéficas y con Luchas antituberculosas, suficiente experiencia para juzgar de su eficacia aparatosa y falsa. Requieren material e instalaciones modernas. Personal competente, y de etismo afirmado, cosa muy fácil de simular. Este personal debe estar bien dotado y complementado con personal auxiliar. (La máquina se va complicando.) Empiezan los parásitos burocráticos a dejarse sentir. La organización exige personal directivo y administrativo competente. Y llegamos al enfermo. Una madre tuberculosa, con varios hijos aun indemnes. Acude al Dispensario. Le diagnostican. Le aconsejan separarse de sus hijos. Le formulan un tratamiento medicamentoso. Pero ha de seguir viviendo en su buhardilla, comiendo con las 5 pesetas del jornal que no todos los días gana el marido. Acaso teniendo que ir a la fábrica o al obrador para compensar el jornal insuficiente. ¡No! ¡Que no nos vengam con timos! En tales condiciones, de nada sirve el Dispensario. Suponed que el enfermo es el cabeza de familia. Se le hospitaliza en el Sanatorio. Pero la familia, ¿de qué come? La lucha antituberculosa, en tanto duren las condiciones actuales, mientras se conserve la miseria y la vivienda impropia de tal nombre, y el trabajo industrial como hoy se realiza, es una triste burla.

Como ya se ha hecho con algunas Instituciones benéficas, el problema podría tener otra solución mejor. Es decir, emplear el gasto de edificación, de material y de personal, en prestar socorros a las familias enfermas (que podrían ser en especie), y que les permitieran reparar las malas condiciones en que viven o en que se alimentan, haciendo extensiva la ayuda a toda la familia, en vez de hacerlo únicamente al familiar enfermo. Incluso sería de más eficacia la construcción de casas baratas higiénicas, o las Cooperativas de Consumo, o los Seguros contra el paro.

Acuciado por tantas urgentes solicitudes, el proletariado no puede esterilizarse en luchas parciales, sino que debe concentrar todos sus arrostos en la conquista global de sus aspiraciones de clase. Apenas puede interesarle su salud, cuando se le niega el derecho a la vida, y se le obliga a vivir en condiciones incompatibles con aquella.

Desde el punto de vista médico, podríamos seguir oponiendo reparos a la empresa del distinguido colega. Aparte la concepción naturalista de la enfermedad—opuesta a la que sostiene la medicina oficial—, en la tuberculosis, como en las demás enfermedades infecciosas, se vuelve a conceder más importancia al terreno (al organismo del enfermo), que al microbio causal. Todos sabemos que existen individuos indemnes a pesar de ser hijos de tuberculosos y de vivir en atmósfera contaminada por los bacilos de Koch. Y, a la inversa, los organismos débiles y los predispuestos, son difícilmente preservables del mal, a pesar de todos los cuidados de aislamiento, teórica y prácticamente imposible de lograr en la vida moderna.

Luchar de ese modo institucional y burocrático contra la peseta blanca, no creo que llegue a ser nunca una inquietud en quienes ya tienen demasiadas.

Otra cosa sería reclamar el derecho: a alimentarse, no ya con el mínimum de calorías, como si se tratara de una máquina más, sino con buenos alimentos, sanos y apetitosos; a tener habitación aireada y soleada; a disfrutar del sol los días que alumbra; y a tener un mínimum de cultura que le ponga a cubierto de muchos más peligros que la tuberculosis.

Alabo la buena intención que guía al Doctor Farreras y le invito a meditar,—médicamente— en la infinita serie de obstáculos e inconvenientes con que tropezamos los médicos en nuestra lucha contra la enfermedad. Obstáculos e inconvenientes que llevan raíces a lo hondo del intrincado problema social, a la misma injusticia económica, que ha elevado la propiedad a institución y ha dividido en dos castas a los hombres privilegiados y desposeídos.

I. PUENTE

VISLUMBRES

LOS MARTIRES DE LA CALLE

Malos tiempos habéis alcanzado; pero, yo os lo aseguro, estos tiempos pasarán para no volver más.—Victor Hugo.

¡Oh, mujer diáfana, que vendes tu cuerpo santo a las nobles furias de los desheredados del amor y de la vida! ¡Hostia de carne sagrada, que resistes o arrullas, más que con el ímpetu de tu claridad meridiana, con el viento dulce que exhala la realidad de tu alma!...

expresión de la locura. El Estado, el ara, los penates, la predisposición undivaga de la sociedad, no son más que la concatenación de la sífilis. La sífilis, como todos los males, la fomenta y alienta a negligencia de la autoridad. Porque "la autoridad autoriza todos los males y la enfermedad los reglamenta".

El corazón de la tarasca, no es ni más ni menos que el albergue internacional, do se reúnen en sueño de Eternidad los peregrinos de la vida; su compasión para con el desvalido que se sumerge en el adusto espejo procreatriz, vence los escrúpulos que le sugiere la corrosiva afectividad humana...

¡No es de ti la enfermedad social que ostentas! Has sido y eres aún la víctima propiciatoria del capricho circundante, de la religión capitalista-autoritaria. Tú no entiendes de estas cosas, de estas filias. Comprendo perfectamente, que tú no entiendas de estas cosas, pero sé también que las combates. La Bondad, compensa, en cierta parte, la degeneración de la Humanidad.

Pero no importa; del pueblo mismo vendrá tu salvación, la ilusión que perdiste al cerrarse en tus ojos la luz de la niñez, que presagió la hecatombe de la carne, de la "maldita carne mesológica"...

¡Sifilis!! ¡El monstruo de la humanidad!, exclaman, tetanizados por el terror "los verdaderos" sifilíticos del alma. ¿Y qué es la sífilis? Y contesta el criterio amplio abundante de azul universal, rico de meticulosidad racional: "La sífilis—donde la miseria del alma—parangonada con el Estado, no es más que la viva

AVISO

Para un asunto que les interesa en gran manera se ruega pasen por esta redacción los compañeros siguientes:

- Gregorio Ambrosio, Gonzalo Barcelona, Antonio Bargas Casanova, Juan Barrachi, Francisco Bravo, Baudilio Burday Andrés Cabré, Sebastián Canals, Emilio Fuentes, Jaime Gros, José Hernández, Ramón Llovera, Olegario Miró, Francisco Vidiella Monturiol, Luis Oliveras, Diego Parra, Magín Palau, Elías Quer, José Torres Cortés, Luis Tubau, Joaquín Villanasa, Francisco Vizcaíno, Juan Cusi Cañellas, Ramón Jaime Mateu, Juan Jaime Vinent, Antonio Bolea Pérez, León Portet Avenosa, Ramón Salvador Monte, Juan Cervelló Salvador y Manuel Salvador.

sa y afectuosa de todos los hombres que saben tratarte! ¡Ser que perdiste el cariño a todo lo malo, y la "sumisión" a todo lo inhumano! ¡Oh, madre augusta de la calle que sacrificas las irónicas morbideces de tu carne, para conseguir los dineros, cuyo cómplice es el Estado! En otra sociedad mejor perderás el encanto de ser honrada; de esta honradez que te degrada a la vista de la estulticia ultrabestial de los ciudadanos que dan óbulo y pábulo a la grosería infamante de sus corpachones mefíticos.

Respetamos el mal que te aflige mientras luchamos para liberarte de él y de su horrible anuencia. La justicia nos guía; nuestra voluntad corresponde al mandato de la Razón. Sin la razón previa, la voluntad no tiene medula. ¡Nuestra es la victoria! ¡Quién se atreva a predecir que la Bondad es un mito y la cuestión magna de la Dignidad es un equívoco, cuando no una locura imperdonable!

Quien tal afirme, semejante criterio, propulsor de las más hondas penas y murrias sociales, es que es un criminal irascible, un "honrado" promotor del engaño y la mentira. Este hombre, "cosa" vil y degradante, es un ASESINO protegido por "a más idiota inferioridad humana... y acaso por la más "respetable" de las leyes. Y yo les digo a esos hombres: Lo que ven vuestros ojos, lo que tocan vuestras manos, no son sino sombras, y el sonido que hieren vuestros oídos no es más que un eco grosero de la voz íntima y misteriosa que adora, ruega y gime en el seno de la creación.

Angel SIERRA.

DESDE HUELVA

UN ASPIRANTE A MATON

Tal es el maestro aparejados que el contratista señor Pinilla tiene en la cárcel en construcción. Nada más grosero e incorrecto que el trato que este señor emplea con el personal que estaba a sus órdenes. Gran desgracia ha sido para estos trabajadores caer en las garras de este ente sin conciencia, que, valido de los lazos de parentesco que le unen al contratista de la obra, ha podido, sin que a ello nadie se haya opuesto, satisfacer sus anhelos de negro sobre estos esclavos del salario. No perdonaba un momento sin hacer ostensible su monomanía—pues así debemos calificarla—insultando una vez a los obreros y despidiendo otras cuando encontraba un pretexto, a aquellos que, más rebeldes, protestaban contra la manera soez y ultrajante con que eran tratados por dicho sujeto. Sucediábase los días de mala manera para aquellos que tenían que permanecer ocho horas en aquella maldita obra.

Hay un antiguo adagio castellano que dice: «Tanto va el cántaro a la fuente, hasta que, necesariamente, llega un día en que se rompe.» Y, claro está, ocurrió lo que era lógico e inevitable que ocurriera. Ante la audacia inaudita del maestro aparejador, que incluso creyóse más hombre que los que bajo sus órdenes trabajaban al hacerles mención de los «tributos que como machos nos caracterizan», dió lugar a que el personal, harto ya de silencio y sufrir lo que a tal mentecato se le ocurría, se lanzara a la calle para defender su dignidad, constantemente hollada y vilipendiada.

Ante el gesto y la intervención un poco tardía de las autoridades, pudo resolverse el conflicto, después de varios días de huelga y mediante el compromiso, contraído por el contratista, de no despedir a ningún obrero, como eran los propósitos del aparejador mentado y de que dicho maestro aparejador quedaría como técnico y sin intervención alguna con el personal.

REPRODCCION DEL CONFLICTO

Creyé el personal empleado en la obra de la cárcel que con lo sucedido podrían disfrutar un período de tiempo de relativa tranquilidad, y que el pan de su familia sería menos amargo.

Creyé también en la caballerosidad e hidalguía del señor Pinilla, y tuvo también otras muchas creencias, las cuales vinieron a tierra. Nada del compromiso fué cumplido, y no tardaron muchos días en que esalieran a relucir los instantos de fiera del maestro aparejador, al notificarles a varios compañeros de los que se habían distinguido en la protesta anterior, que quedaban despedidos.

Esto, como es natural, dió lugar a que el personal se lanzara otra vez a la calle, arrastrando también al personal de las obras Correrros y Telégrafos y Colegio de Huérfanos Ferroviarios. Vista la frescura de los dos parientes, han concretado los huelguistas sus peticiones de la siguiente manera: Que se reintegren al trabajo los despedidos. Despido de los que han quedado trabajando. Que mientras haya parados en la localidad, no se traigan forasteros. Caso de despedir personal deberá empezarse por los que menos tiempo lleven en la obra, y si la carencia de trabajo fuese transitoria, al desaparecer ésta, los despedidos serían llamados a trabajar. Pago de una peseta con veinte céntimos para el canasto y cincuenta céntimos de aumento en los jornales que hoy perciben.

LA HUELGA GENERAL DEL RAMO DE LA EDIFICACION

Fracasadas las gestiones realizadas al objeto de resolver el litigio pendiente con el contratista Pinilla, víese en la necesidad de ir al paro general del ramo, el cual se ha llevado a efecto hoy.

Es la consecuencia obligada de la huida de este señor y de su descortesía no contestando siquiera a las peticiones de los trabajadores.

Ante la actitud de este despota cegado por la soberbia, todo el ramo de la Edificación ha creído oportuna su intervención, para evitar se consuma la infamia que pretenden, y cuyas consecuencias habrían de sentirse en infinidad de hogares proletarios, amenazados por la miseria, y de la cual será causante este señor sin escrúpulos ni conciencia.

Huelva, 2 de marzo de 1931.

E. ANDIVIA.

LOS PELIGROS DE LA IDEOLOGIA NACIONALISTA PARA LA LUCHA LIBERADORA DEL PROLETARIADO

Por RUDOLF ROCKER (6)

La antigua, que tanto nacional como políticamente estaba por completo dividida, nos dió, sin embargo, una cultura que aun hoy nos sirve de modelo en muchos aspectos. Y cuando más tarde, Alejandro de Macedonia instauró por la fuerza la unidad griega, las fuerzas culturales y las aspiraciones del país, que no podían desplegar más que en la libertad, degeneraron. El gran período de ciudades libres de la Edad Media, fué una época de extrema división nacional; no obstante, nació de ella una cultura que hasta el presente no ha encontrado igual en Europa. Los gigantescos monumentos arquitectónicos y pictóricos y las esculturas de aquel tiempo, caracterizan a aquella gran fase del desarrollo humano. Pero cuando, más tarde, el Estado izó la bandera de la "unidad nacional" sobre las ruinas de la cultura, los últimos vestigios de grandeza cultural desaparecieron como la nieve bajo el Sol y un período de espantosas guerras y de barbarie se cernió sobre Europa. Repasando la historia de Alemania, encontramos una confirmación del mismo hecho histórico. Todas las ricas adquisiciones de grandeza espiritual y de cultura en ese país datan de la época de su llamada "división nacional". Su literatura clásica, desde Klopstock hasta Schiller y Goethe, el arte embriagador de su "escuela romántica", su filosofía clásica, desde Kant hasta Feuerbach, la época de su poesía musical clásica desde Beethoven hasta Wagner, todo ello

pertenece a ese tiempo. La instauración del Estado nacional unificado, que por cierto no fué en este caso tan radicalmente implantado como en Francia, marca la decadencia de la cultura alemana, el agotamiento de las fuerzas creadoras, el triunfo del militarismo, y de una burocracia sin espíritu que fustigó a un pueblo originalmente grande como a un rebaño sin voluntad. Lo condujo a la más espantosa catástrofe de nuestra historia moderna.

Y no solamente Alemania. La historia de Italia, de España, de Francia, de Rusia, etc., no son más que una repetición de los mismos hechos históricos. Todo ello es natural. Los Estados no crean nunca cultura, como frecuentemente se afirma; muy al contrario, es precisamente aquélla, quien a menudo los aniquila. Estado y cultura son dos cosas contrarias que no pueden compaginarse. Un organismo estatal potente es el más grande obstáculo para todo desarrollo cultural. Allí donde los Estados mueren, o bien, donde su potencia es reducidísima, la cultura se desarrolla mejor. La dominación política aspira siempre a la uniformidad e incita a someter la actividad social en todos los ramos a formas precisas. Pero ella conduce así a una contradicción inevitable con las fuerzas creadoras del desarrollo cultural que busca continuamente nuevas formas y que depende de la diversidad y multiplicidad, como la potencia política depende de la rutina y de las

formas fijas.

Entre las aspiraciones al Poder político de minorías privilegiadas y la actitud cultural de un pueblo, se produce siempre una lucha interna, pues cada una tiene tendencias diferentes que no se dejan nunca y por propia voluntad fundir conjuntamente y que además no serán soldadas en una armonía aparente, sólo por imposición exterior o por una violación espiritual. Si el Estado no llega a conseguir dirigir la influencia cultural en los cuadros de su poder, en los canales precisos concordando con sus fines y sojuzgar así su desarrollo natural, pronto o tarde, la cultura hará saltar los cuadros políticos, a quienes no considera más que como obstáculos. Pero el aparato de poder político, es bastante fuerte para mantener la vida cultural durante un tiempo suficientemente largo, dentro de ciertas formas por él deseadas; y ella busca otras salidas, pues no puede ser restringida a ningún límite político.

Los Estados no sucumben jamás al refinamiento de su cultura; mueren por la invasión del principio de poder político a quien sacrifican poco a poco todas las fuerzas vivas del país. Pues aquélla constituye la maldición del poder al aspirar continuamente a agrandar su dominación, se trate del poder de una Iglesia, de un Estado o de un partido. Toda la autoridad del Estado descansa sobre ese principio que poco a poco roe todas las otras fuerzas y viene a ser la causa de la descomposición interior.

Roma no sucumbió por una cultura refinada, como se ha pretendido por los historiadores; aquélla fué aplastada por su propio poder que, como todo poder, aspiraba a extender los límites de su influencia y finalmente desencadenó su destrucción.

Es ahí, en efecto, donde reside la diferencia entre cultura y poder: toda cultura, mientras no esté demasiado influenciada en su desarrollo por factores políticos, encierra una continua

renovación de expresión, una multiplicidad siempre creciente de actividad creadora. Toda obra triunfante despierta la necesidad de un perfeccionamiento todavía más grande y de una más profunda espiritualización; se asemeja a los árboles de los bosques vírgenes, cuyas ramas, al llegar a tierra, hacen el papel de raíces.

El poder no es creador jamás; se sirve solamente de la fuerza creadora de la cultura para disimular su debilidad y aumentar su prestigio. Siempre es destructor, dado que aspira a cerrar todos los fenómenos de la vida social en la camisa de fuerza de sus leyes. Su forma espiritual de expresión es un dogma muerto, su forma de expresión física, la violencia brutal. La falta de espíritu de sus aspiraciones impregna infaliblemente a sus portavoces; los convierte en brutos sin espíritu, aunque posean las mejores cualidades y condiciones. Excitará la voluntad de sus representantes hasta las pasiones más pobres, mientras exista para ellos un deseo de avasallamiento. Cuando no vean nada ya por conquistar, los bienes alcanzados serán consagrados a placeres y locas disipaciones. Ese fué el caso de Roma. Roma murió por su sed creciente de dominación que, por último paralizó todo movimiento cultural y la llevó así a su fin. Los Estados pueden morir; las culturas evolucionan y toman formas distintas.

El Estado único moderno no es otra cosa que la personificación del principio de dominación de las clases propietarias, la victoria de la uniformidad sobre la fecunda diversidad de la vida popular, el triunfo de la propia educación espiritual sobre la educación natural y la formación del carácter, la asfixia del sentimiento de la personalidad por la estúpida obediencia ciega, en una palabra, la violación de la libertad por la brutal violencia estatal y la rutina sin espíritu.

Proudhon lo había reconocido ya cuando replicó a Mazzini, el célebre

representante del pensamiento nacional en Italia: "Veamos lo que es la unidad. El primer efecto de la centralización es el hacer desaparecer en las diversas localidades de un país toda suerte de carácter indígena. Mientras, que, imaginase por este medio exaltar en las masas, la vida política, se la destruye en sus partes constitutivas y hasta en sus elementos. En ella toda localidad debe enmudecer, la colectividad es absorbida por el poder central; todo lo que atañe a la administración, la justicia, el ejército, la enseñanza, las obras públicas, la policía, los cultos, etc., pertenece a los ministerios; todo lo que se relaciona con la legislación, al parlamento. He aquí la unidad. Para gobernar una nación de 26 millones de hombres, precisa un ejército permanente. He aquí lo que reemplaza a la nación. Los funcionarios se calculan en centenas de miles. La cifra del ejército es ilimitada. Todo ello es esencial para la unidad. Esos son gastos generales del Estado que aumentan en razón directa de la centralización. ¿Y a quién beneficia ese régimen de unidad y de sinecuras? ¿Al pueblo? No; a las clases superiores. La unidad, hoy, es simplemente una forma de explotación burguesa bajo la protección y amparo de las bayonetas. Sí, la unidad política en los grandes Estados, es burguesa. En un Estado pequeño, las funciones son raras, poco retribuidas; he ahí por qué la burguesía lo quiere grande."

El genial francés descubrió bien el verdadero fondo de todas las engañosas aspiraciones de unidad. Previó lo que nuestros modernos socialistas de Estado, desde la socialdemocracia hasta las distintas filiales del bolchevismo ruso, no han conseguido ver hoy, pues el criterio de Proudhon no estaba ensombrecido por la fe ciega en el Estado de nuestros modernos socialistas de partido, que no se han sabido desembarazar de sus prejuicios jacobinos.

(Continuará).

Consejo de Ministros en Palacio

Se ocupó de las elecciones, tribunal de actas, revisión del Código faccioso... En concreto, seguimos como ayer

Y, sin embargo, el almirante Aznar dijo, al salir, que el Gobierno se considera satisfecho, porque cree que, en el poco tiempo que lleva en su cometido, ha hecho labor

A LA ENTRADA

Madrid, 5.—Los ministros, a eso de las diez y media, comenzaron a llegar al Palacio para celebrar el anunciado Consejo bajo la presidencia del Rey.

Llegó primero el ministro de Marina y a continuación fueron llegando los de Economía, Fomento, Gobernación, Gracia y Justicia, Hacienda, Trabajo y por último el jefe del Gobierno.

Ninguno de ellos hizo manifestación alguna.

A las once en punto quedaron reunidos en Consejo. La reunión terminó a las doce menos diez.

A LA SALIDA

Salieron juntos los ministros de Instrucción Pública, Gobernación y Marina.

El señor Gascón y Marín dijo a los informadores,

—Fue un Consejo casi formulario. Ha habido el acostumbrado discurso del presidente sobre política interior y exterior, un resumen, y luego cada uno de los consejeros ha dado cuenta de los asuntos más salientes de su departamento. En resumen, un informe de la situación de cada ministerio hecho al monarca.

—¿Se ha hablado de elecciones?

—No.

—¿Y de estudiantes?

—Aquí he sabido la noticia de que en Sevilla se habían reanudado las clases.

—¿Y en Madrid?

—Yo tenía informes, hasta las diez y media, de que se habían reanudado con toda normalidad en las Facultades de Farmacia y Medicina. Supongo que las demás también se habrán reanudado normalmente.

El señor Ventosa, dijo a los periodistas:

—Ha sido un Consejo normal y el presidente ha hecho el discurso corriente dando cuenta de la marcha de los distintos asuntos.

—¿Y de elecciones ha habido algo?

—No. Pero al hacer el presidente el resumen sobre política interior se refirió al propósito del Gobierno de celebrar las elecciones municipales el día 12 de abril, y habló también de las disposiciones que hay acordadas y que se han tomado para mayor sinceridad de las mismas.

El conde de Romanones ha hecho un resumen de política exterior, y yo por mi parte he hablado del problema monetario. El ministro de Fomento dio cuenta de la crisis de trabajo en diversas provincias y también habló de las reuniones que han comenzado a celebrarse para la elaboración del estatuto ferroviario.

Salieron juntos los ministros de Trabajo y Fomento, y el señor La Cierva, dijo:

—Nada de particular, amigos. El discurso del presidente acostumbrado y nada más de interés. Ya saben ustedes que el presidente se limita a dar la referencia de los asuntos; y no hay nada más.

Poco después salieron los demás ministros y el conde de Romanones manifestó al igual que sus compañeros que había sido un Consejo de trámite.

El ministro de Gracia y Justicia dijo:

—Nada de particular. Ya les habrán dicho a ustedes mis compañeros lo que ha habido. Veo que en eso de las elecciones los periódicos de izquierda se dedican a levantar molinos de viento, sin duda para luego darse el gusto de derribarlos. Yo les aseguro a ustedes que hasta ahora no hay nada en absoluto de lo que se supone. Está completamente virgen la cuestión electoral para el Consejo de mañana en que trataremos del tema.

El ministro del Ejército manifestó que él se limitó a escuchar y respecto de su enfermedad dijo que se hallaba mejor.

El presidente que fué el último en salir, dijo a los periodistas:

—Ha sido un Consejo como todos los que se celebran bajo la presidencia del Rey. Un discurso mío dando

cuenta de la marcha de los departamentos y de como el Gobierno lleva adelante el plan propuesto. Me he ocupado de las elecciones, del tribunal de actas, de que se va a revisar el Código, y he dicho que el Gobierno se considera satisfecho porque cree que en el poco tiempo que lleva en su cometido ha hecho labor. También me he ocupado del asunto ferroviario, el Gobierno va cumpliendo todo cuanto contenía la declaración ministerial y ya se ha realizado parte de ello. Tengan ustedes en cuenta el tiempo que llevamos de Gobierno; quince días.—Atlante.

AMPLIACION DEL CONSEJO

Madrid 5.—La reunión ministerial de esta mañana, presidida por Don Alfonso, tuvo un carácter especialmente informativo.

En su discurso, el presidente informó al Monarca de todos los problemas en los que ha intervenido el Gobierno desde su formación, y destacó ciertos aspectos de nuestras relaciones internacionales, deteniéndose algún tanto en las conferencias que viene celebrándose con Ginebra, y de las gestiones que algunos elementos vienen haciendo para que sea España la nación elegida para la celebración de la Conferencia del Desarme.

También se ocupó de los trabajos que vienen realizando los ministros de Negocios Extranjeros de Francia y España, y de las secciones comerciales de los departamentos de economía de ambos países, para llegar a un acuerdo comercial entre los dos países interesados, con las suficientes garantías para que se sientan defendidas las producciones de uno y otro país.

Fue otro de los temas del discurso del presidente los acontecimientos políticos que vienen desarrollándose en las repúblicas sudamericanas y las condiciones económicas que traen consigo, que se reflejan de un modo extraordinario en la situación amarga que crean a los obreros españoles que emigraron a aquellos países.

Trató de la crisis andaluza detallando las causas que la originan y las medidas que el Gobierno tiene acordadas para hacer frente a ella, que acaso no se van desarrollando con la velocidad que desearía por la necesidad de sujetarse a procedimientos administrativos que la retrasan en contra de sus deseos pero que el Gobierno se propone acelerar.

El problema ferroviario también fué objeto de una especial mención. Esta cuestión representa para el Gobierno dos aspectos igualmente interesantes: uno de ellos, que señaló el presidente, está formado por la competencia que encuentran las Compañías en orden al tráfico que hacen por carretera, en líneas importantes, en los camiones automóviles, competencia que se refleja en sus liquidaciones y que agudizan la crisis que viene padeciendo desde hace tiempo; el otro aspecto se refiere exclusivamente a las pasadas incidencias con motivo de las aspiraciones de los empleados y obreros de las Compañías ferroviarias, que el Gobierno ha atendido circunstancialmente con los medios estrictos que le han sugerido las necesidades expuestas ante él y que no ha podido atender en mayor cuantía por no gravar el Tesoro imponiéndole obligaciones que seguramente dificultarían orientaciones en el orden económico que todas las personas capacitadas consideran que se deben resolver con toda urgencia.

Se refirió también a la solución del estatuto ferroviario que acaso suavice la marcha económica de las Compañías y puntualice de una vez, trazando normas fijas, las relaciones entre estas entidades y el Estado. Sobre este asunto el Presidente anunció que el Gobierno trabaja para llegar cuanto antes a terminar con el caos que hasta ahora venía existiendo en tan importante cuestión.

Se refirió al problema de los cambios y trazó un nuevo esquema de

cuanto en esta materia el Gobierno lleva realizado y de las posibilidades que se consideran en el caso de hacer frente al problema en un plazo breve.

El presidente no se refirió a ningún hecho político pasado ni a propósitos gubernativos con relación a estos hechos.

Para nada se habló de la censura ni se aludió a cuestiones de carácter gubernativo.

Al tratar del futuro político del país, el presidente se refirió al acuerdo del Gobierno de celebrar las elecciones el día 12 de abril. Recordó parte de la nota de la declaración ministerial y señaló las medidas que se han adoptado porque se creía convenientes para la sinceridad electoral. Con relación a este propósito dio cuenta de las instrucciones que había dado a los gobernadores.

Nada dijo el presidente sobre el propósito que se atribuye en las declaraciones que un ministro ha dado para las elecciones totales de los ayuntamientos; se limitó a decir que el día 12 de abril serían las elecciones municipales a las que seguirían en los plazos ya anunciados las provinciales para llegar a las Cortes.

Terminado el resumen del presidente, llegó el momento en que el rey después de escuchar todos los temas tratados se dirige a los ministros en demanda de la impresión sobre determinado tema del departamento que rige. Así, al ministro de Estado le pidió una ampliación en relación con la cuestión internacional que el conde de Romanones detalló en todos sus términos.

Con el ministro de Fomento habló de la cuestión de la crisis del campo andaluz y de las medidas adoptadas en relación con ella. El ministro dio al rey su impresión personal respecto a la solución de este conflicto. Para nada habló, el ministro de Fomento a Don Alfonso de la cuestión ferroviaria aunque aludió de pasada a las reuniones que tiene pendientes para llegar a la fórmula del estatuto ferroviario y al programa que tiene para impulsar la labor del Consejo Superior de Ferrocarriles.

El ministro de Hacienda dio cuenta de la marcha de los cambios de las conferencias que ha sostenido estos días con Mr. Quesnay y de la impresión que a este financiero le había expuesto en relación con el problema de nuestra moneda, dando al rey toda clase de detalles en relación con este asunto.

El ministro de Gracia y Justicia dió su impresión en relación con el Código penal, y de los informes recibidos hasta ahora de los diversos Colegios de Abogados.

Por su parte el señor Gascón y Marín expuso la situación universitaria. Dijo el ministro de Instrucción pública que al tomar posesión de la cartera, se habían encontrado con el problema escolar, agudizado con el cierre gubernativo de las universidades. El había tendido en sus esfuerzos a que desapareciera este cierre gubernativo, y en efecto, en el día de hoy pudo dar cuenta a S. M. de que en todas las universidades se habían reanudado las clases, incluso en la de Madrid, que había quedado sin abrir hasta última hora, precisamente por la F. U. E. había adoptado determinado acuerdo en relación con la apertura de otros centros que se habían solidarizado con la actitud de los estudiantes, principalmente en lo que se refiere a la capital sevillana. Asimismo juzgó que esta solución de problema deja a las autoridades académicas en plena libertad para resolver los conflictos que pudieran surgir en los adentros de ellas dependientes. Señaló también el señor Gascón y Marín que igual procedimiento se ha seguido en cuanto a la provisión de cargos universitarios, es decir designar para desempeñar las vacantes académicas que ocurran por dimisión a las personas que las respectivas juntas de gobierno señalen.

Ni que decir tiene que el Gobierno notificó a S. M. el agrado con que ha visto la constitución de un nuevo partido de carácter político, integrado por fuerzas del señor Maura y del líder regionalista señor Cambó, que al fusionarse aceptan en su seno a aquellas personas que lo deseen, sin distinción particular de matices. Los demás ministros, respondiendo a preguntas del Rey, dieron cuenta de algunos asuntos de sus departamentos.

Los ministros, una vez terminado el Consejo con el Rey, se reunieron en la cámara y celebraron un consejo que duró un cuarto de hora.—Atlante.

EN LA D. G. DE SEGURIDAD

La denuncia de un alto funcionario contra un superior jerárquico

Madrid, 5.—"Ahora" escribe lo siguiente:

"Anoche circularon rumores de que había comparecido ante el juez de guardia un alto funcionario de la Dirección General de Seguridad, para formular denuncia contra un superior jerárquico de elevada categoría.

La denuncia parece que se basa contra otro funcionario, también de elevada categoría, dependiente del mismo Centro, por asuntos relacionados con el servicio."

Interesantes declaraciones de Alcalá Zamora

Madrid, 5.—El señor Alcalá Zamora ha sido interrogado por un periodista sobre el momento político actual.

desaparecido ninguno de los obstáculos que hacen más necesaria que nunca la unión de todas las fuerzas antidinásticas para llegar a un régimen de libertad y justicia.

Cree que el actual Gobierno vive amparado en la censura de Prensa, y que cuando ésta desaparezca caerá.

—Si el anterior Gobierno—ha dicho—era vulnerable por un tendón de Aquiles, el actual Gabinete está lleno de tendones.

El nuevo partido centrista dice que representa el descrédito de Cambó en Barcelona.

Cree don Niceto que en este mes se fallará el proceso.

UNA ABSURDA PROHIBICION

Bilbao, 5.—"El Liberal" inserta un entrefilete con grandes caracteres que dice así: "Por los presos y emigrados. Nos es imposible seguir publicando nombres de donantes en las cuestiones abiertas a favor de los presos y los emigrados políticos.

Se nos autoriza tan sólo a dar cuenta de la suma total de lo recaudado cada día en la suscripción de "El Liberal". Esta suma, hasta el día del martes, a las siete de la tarde, era de 38.887 pesetas, con 90 céntimos.—Atlante.

La crisis de trabajo

Madrid, 5.—En el ministerio del Trabajo manifestaron que se ha resuelto la huelga de obreros pasteleros de Bilbao, la de obreros de la brica de azúcar de la Baños (León) y la de obreros picadores de Cieza (Murcia).

Manifestaron también que se habían declarado en huelga los obreros cordeleros de Palma, que solicitan aumento de sueldo.—Atlante.

Vitoria, 5.—Se acentúa más cada día la crisis de trabajo, habiendo sido agravada por la paralización de las obras de la estación del Norte.

Tanto el alcalde como demás representaciones vivas de la ciudad se interesan por conseguir de los bancos locales créditos especiales para aminsonar la crisis.

El Ayuntamiento se ha visto obligado a ir turnando sus obreros, con el fin de repartir el trabajo.

La Caja de Ahorros municipal no pudo aprobar la propuesta del alcalde, por impedírselo sus Estatutos, conceder al contratista de la estación un crédito de 300.000 pesetas que precisaba para seguir las obras. Atlante.

LA HUELGA DE CERILLERAS

Las obreras se niegan a abandonar la fábrica

Carabanchel Bajo, 5.—Las obreras de la fábrica de cerillas establecida en esta localidad, permanecieron en la mañana de hoy en el interior de la fábrica sin querer abandonar el local.

Anoche el administrador del establecimiento fabricil las invitó a salir, asegurándoles que hoy por la mañana podrían entrar libremente, pero las operarias se negaron a abandonar el local temiendo que hoy encontrarán las puertas cerradas. El administrador insistió dirigiéndose especialmente a las que tienen niños de pecho, sin conseguir que depusieran su actitud. Entonces les permitió que enviaran recadopa ra que les llevaran los ni-

ños, lo cuales han permanecido toda la noche con sus madres. A éstas le destinó un lugar más confortable que el resto del establecimiento, al objeto de que los pequeños no sufrieran tanto. El resto de las operarias confeccionó camas valiéndose de cartones y sacos.

Hoy ha continuado la huelga de brazos caídos.

EN GOBERNACION

Hoy, viernes, se celebrará un Consejo en el que se tratará de las normas a seguir en las elecciones municipales y del levantamiento de la censura

Madrid, 5.—El marqués de Hoyos, a su regreso de Palacio, recibió a los periodistas y les dijo que en el Consejo que mañana se celebrará en la Presidencia, se tratará de las normas a seguir en las elecciones municipales anunciadas y también del próximo levantamiento de la censura.

Un periodista aludió a los rumores que circulan sobre la renovación de los Ayuntamientos y el ministro contestó:

—También han llegado a mí esos rumores. Pero puedo afirmar que nada hay en concreto. Es natural que cada uno opine lo mejor que le parezca y atribuir al Gobierno determinados propósitos acerca del problema.

—¿Puede usted adelantar algo para calmar la expectación que existe?

—Únicamente puedo decirles que creo yo, pero también como opinión particular mía, que se aplicará la ley municipal antigua, sin que esto prejuzgue lo que el Gobierno acuerde en definitiva. Esperemos, pues, hasta el Consejo de mañana.

Después, el marqués de Hoyos recibió al gobernador civil de Madrid y cuando salió del despacho el señor Weyler, los periodistas le preguntaron sobre la censura, contestando que le preocupaba mucho la censura de Prensa y que de dicho asunto había hablado en el ministro.—Atlante.

EN FOMENTO

Madrid, 5.—Después del Consejo de Palacio, el ministro de Fomento se trasladó a su despacho oficial, donde recibió a los periodistas. En su conversación con éstos, dijo que había tenido una larga conferencia con los ingenieros directores de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir y del Segura y con el jefe de la Hidráulica del Sur.

En dicha conferencia — continuó — se había ocupado de dar impulso a los trabajos de desviación de aguas de la vertiente del Almorza, en Almería, y del Lorca, en Murcia, y de estudiar la fórmula de acondicionar las cantidades de agua concedidas. Se convinieron las líneas generales de un plan de solución que se producirá en breve.

Terminó diciendo que la reunión de la Junta de transportes por carretera se ha aplazado hasta el sábado por coincidir la hora con la que estaba citado para el Consejo de ministros.—Atlante.

REVISTA DE PRENSA

«EL SOL»

Se ocupa de la cuestión monetaria y dice que de nuevo este problema es materia de preocupación popular.

La visita del señor Quesay, las declaraciones del ministro de Hacienda y los rumores de próximas operaciones de crédito, han vuelto a poner sobre el tapete esta gran cuestión, tan íntimamente ligada a la suerte económica del país.

Dice que algunos publicistas, en los que hay una mitad de ignorante y otra mitad de malafé, se dedican a alarmar a la opinión diciendo que la estabilización monetaria es un error. Hace ver que los rentistas no tienen por qué temer nada de esta medida, pues con ello nada han de perder. Estabilizar es consolidar la actual situación de hecho, y ello ha de procurarse la seguridad de no volver a descender el valor oro de su renta más de lo que haya descendido.

Termina mostrándose enemigo de todo crédito exterior que sea innecesario.

«EL IMPARCIAL»

Hablando del mismo asunto, dice este colega que le parece bien la constitución del partido centrista y que no quiere ocuparse del partido del

mismo. Se lamenta de que Cambó dé tantas vueltas alrededor de un círculo vicioso, y termina deseando al partido una rápida infancia y una constitución robusta.

EL SOCIALISTA

Tratando de las próximas elecciones municipales, "El Socialista" dice que si al fin son convocadas por el Gobierno, irán a ellas todos los representantes de la democracia española para luchar y para conseguir la reorganización de la vida municipal española.

Hace historia de lo que los Municipios representan en el país y en la administración del mismo, y termina diciendo que no comprende el servilismo en ningún orden de la vida y menos en el orden municipal.

EL LIBERAL

Este periódico madrileño titula su fondo: "Vacilaciones ministeriales" y dice:

"Si el Gobierno está seguro del ascendiente de la Monarquía en la opinión pública española, ¿qué inconveniente puede tener en que las elecciones se hagan como se pensó hacerlas y como se dijo se harían en la declaración ministerial y que determinó la actitud de las oposiciones?"

Confírmense las rectificaciones que se anuncian, y no habrá manera de impedir que pueda creerse que el Gobierno español quiere lanzar a la abstención a los republicanos y socialistas, que ya acordaron la lucha.

Los Gobiernos en España son contumaces por esencia, presencia y potencia. La contumacia perdió a los del antiguo régimen; por la misma causa se vieron perdidos los de Primo de Rivera y Berenguer; en el actual no tendría explicación la persistencia en el mismo error.—Atlante.

LA LIBERTAD

Madrid, 5.—Se pregunta si los españoles están locos, pues nuevamente están unidos gobernando todos los hombres del antiguo régimen, después de siete años de dictadura, que vino expresamente para acabar con ellos. Censura la formación del espíritu centrista y termina diciendo que los españoles crearán que España sufre un ataque de epilepsia, a juzgar por el nerviosismo que impera en el país.

Nuestros dignos estudiantes

Madrid, 5.—Hoy se han reanudado en Madrid las clases universitarias, asistiendo casi todos los alumnos y con normalidad, sin que se registrasen más que ligeros incidentes.

Los estudiantes de la Universidad Central han enviado al rector una nota del recinto universitario una reunión mañana por la mañana, para tratar de las normas a seguir frente a la actual situación del problema estudiantil.

En la Facultad de Farmacia un grupo de estudiantes pertenecientes a la FUE promovió algunos incidentes y discusiones con sus compañeros considerando que los elementos directivos de la Asociación han fracasado someténdose a las autoridades.

También en la Facultad de Medicina después de reanudadas las clases se promovieron discusiones y finalmente decidieron desautorizar a elementos de la FUE y abandonar la Facultad.—Atlante.

Sevilla, 5.—Hoy se han reanudado las clases sin que ocurriera ninguna novedad.

Cádiz.—Esta mañana han dado comienzo las clases en la Facultad de Medicina sin que se registrara incidente alguno, acudiendo muchos alumnos a las aulas.—Atlante.

ULTIMA HORA

UN ALTO POLICIA DENUNCIA A OTRO MAS ALTO TODAVIA

Madrid, 4.—Ante el juez de guardia señor Abarrategui presentó una denuncia el secretario de la Jefatura de Policía señor Cabestany.

Este señor en su comparecencia ante la autoridad judicial denunció que en el mes de mayo de 1928 se instruyó, por el entonces subdirector de la Dirección de Seguridad, señor Alvarez Caparros, un expediente contra el señor Moreno Molina, que en aquella fecha desempeñaba el cargo de secretario general del mis-

CRECIDA DEL SENA

Londres, 4.—Según el correspondiente de la Agencia Reuter, en París una repentina crecida del Sena ha causado gran alarma en la capital francesa.

Aunque el nivel alcanzado por el agua es inferior en seis pies al que alcanzó durante las últimas inundaciones, se han producido ya algunas inundaciones.

En la línea del ferrocarril París-Burdeos la estación de Lamont ha quedado bloqueada por un desprendimiento de tierras.

Los ríos Seine, Meuse, Oise y Marne y otros vanos de menor importancia han rebasado su nivel normal.—

LA PRODUCCION DE PLATA

Méjico, 5.—El Gobierno ha acordado reducir en un tres y medio por ciento los impuestos sobre la producción de plata. Esta decisión tiene un excepcional interés para todas las minas de este metal, excepto las que emplean el procedimiento de la cianuración.—Agencia Americana.

DISMISION DE MINISTROS

Canberra, 5.—Ha causado sensación en todos los centros políticos australianos, la noticia de que la dimisión de los nuevos ministros Mr. Anstey y Mr. Baezley, ha sido decretada por el Gobernador General, a petición del primer ministro señor Scullin.—Atlante.

LOS PETROLEOS BOLIVIANOS

Bogotá, 5.—El presidente de la República ha firmado un decreto en el que se concede a la Petroleum Company, cuyas acciones están en su totalidad en poder de capitalistas americanos, el derecho de explotación petrolífera en terrenos cuya extensión pasa de un millón de áreas.

Este decreto ha causado cierto descontento en algunos centros financieros en los que se intentaba reunir el capital suficiente para la formación de una compañía nacional que tomase a su cargo los sondes.—Atlante.

TURQUIA EN LA SOCIEDAD DE NACIONES

Ginebra 5.—El Gobierno turco ha aceptado participar en la sesión de mayo de la Comisión europea.

El Gobierno turco estará representado en dicha sesión por su ministro de Negocios Extranjeros.—

CIFRAS DEL PRESUPUESTO INGRESOS DE MARINA

Londres, 5.—Esta mañana han sido hechas públicas en el Almirantazgo las cifras correspondientes al presupuesto de Marina del corriente año.

En las mismas se echa de ver una considerable reducción en los gastos que ascienden a 342,200 libras esterlinas, siendo su total de 51,605,000.

Esta reducción es considerando la comparación con el presupuesto del año anterior.

comparado con el del año pasado. rriente año se fija en un total de 93,650 con una reducción de 3,400 comparado con el del año pasado.

El importe total de los sueldos pagaderos durante el año, ascienden a 13,000,000 de libras, habiéndose hecho una disminución de 300,000 libras.

La flota aeronáutica tiene asignadas para los gastos correspondientes al año 1931 1.126,000 libras esterlinas con una disminución de 161,000.

Los gastos de avituallamiento y equipo han sido disminuídos en 278,000 libras esterlinas.

No obstante se observa un aumento en los gastos correspondientes a los conceptos de reparación y mantenimiento de material.

Igualmente se ha establecido una disminución de 67,000 libras esterlinas en los gastos correspondientes a las oficinas burocráticas del Almirantazgo.—Atlante.

SE INCENDIAN NUEVE AVIONES

Ynniperg, 5.—Un incendio ha destruido nueve aviones pertenecientes a la Western Canada Airways. El siniestro fué debido a la explosión de un depósito de esencia, que comunicó el incendio a todo el hangar. Las pérdidas se evalúan en 250.000 dólares.

mo Centro. Abierto el referido expediente fué tramitada pr el comandante de la Guardia Civil señor Parra, que actúa como secretario.

Se reclamaron al señor Molina unos documentos de gran importancia que le había entregado el señor Cabestany, y que el señor Molina se negó rotundamente a entregar.

Según el señor Cabestany el expediente fué suspendido sin terminar. Ha rogado a su inmediato jefe que se reanudara la tramitación y ante la negativa de éste a tal pueda constituir un hecho comprendido en el articulado del Código por lo que lo ha puesto en conocimiento del Juzgado.

La situación en el Perú y en la Argentina

NEGOCIACIONES

Lima, 5.—Hoy se han reunido de nuevo los representantes de la Junta Provisional y los del bando rebelde de Arequipa, para intentar hallar una fórmula conciliadora.

Hasta ahora no se ha facilitado ninguna referencia sobre el resultado de la conferencia.—Atlante.

REGRESO DE FUERZAS

Lima, 5.—La situación tiende a calmarse. Han regresado a esta capital las fuerzas que envió el anterior Gobierno a El Callao y Pisca para reducir a los rebeldes.

El aspecto de la ciudad es el normal.—Atlante.

FALLECIMIENTO DE UN ASISTENTE

Lima, 5.—Ha fallecido Jesús M. Salazar que formó parte del gabinete dictatorial en tiempo de Augusto Leguía.

El señor Salazara ha fallecido en la Legación de Cuba, donde se refugió al estallar la revolución que llevó al Poder a Sánchez del Cerro.

Su muerte ha sido provocada por la tuberculosis que minaba su existencia desde hacía muchos años.—Atlante.

PARA FALSEAR LA REALIDAD

Buenos Aires, 5.—Con objeto de dar a la capital apariencia de tranquilidad absoluta ante los acontecimientos y festejos que tendrán lugar con motivo de la inminente llegada y estancia en ésta del Príncipe de Gales, el Gobierno ha ordenado la suspensión del estado de guerra.

Oficialmente se declara que este acuerdo obedece al deseo de que puedan desarrollarse las próximas elecciones dentro de un régimen normal.—Atlante.

EN INGLATERRA SE PROLONGA EL PERIODO DE FRECUENTACION DE LAS ESCUELAS

Londres 5.—El nuevo ministro de Educación ha anunciado en la Cámara de los Comunes que el Gobierno se propone presentar un proyecto de ley relativo al término de la edad escolar.

El Gobierno se propone, con este proyecto de ley, poner un ligero remedio contra el paro forzoso prolongando el período de frecuentación de las escuelas.—Atlante.

EL ESPIONAJE DE LOS FASCISTAS ALEMANES

Berlín, 5.—En la reunión celebrada por el Comité de presupuestos, el diputado católico Mr. Koheler, ha solicitado se tomen medidas energéticas, conducentes a evitar el espionaje de los periódicos nacionalsocialistas en todas las oficinas de la administración, y sobre todo en los ministerios.

El representante del Gobierno ha dado toda clase de seguridades de que se procederá radicalmente contra todos aquellos a quienes se pruebe hayan facilitado noticia alguna de proyectos gubernamentales, así como de procedimientos especiales que se hayan adoptado o se intenten adoptar. Atlante.

EL DOCTOR SCHACH, EX PRESIDENTE DEL BANDO DEL REICH, DICE LO QUE HARIA SI LLEGARA A SER DICTADOR DE ALEMANIA

Estocolmo, 5.—Con objeto de dar una conferencia, invitado por la Sociedad Suco-Alemana, ha llegado a esta capital el ex presidente del Banco del Reich, doctor Halmar Schach.

Interrogado por un redactor del «Stockholms Tidning», el doctor Schach ha hecho las declaraciones siguientes:

«Desde que terminó la Gran guerra, Alemania a causa de las excesivas reparaciones que le fueron impuestas, no ha podido jamás obtener un superavit en sus presupuestos, pues los gastos han sido siempre mayores que los ingresos. El único remedio para esta caótica situación ha fallado».

Otro periodista ha preguntado al doctor Schach cuál sería su línea de conducta si llegase a detentar la dictadura en su país, contestando que declararía a la nación en quiebra, y luego pondría en práctica un plan para la reconstitución del capital alemán, reduciendo los gastos a un mínimum y haciendo caso omiso de los ofrecimientos de empréstitos extranjeros.—Atlante.

EL NACIONALISMO INDIO

Las arraigadas convicciones de Gandhi, tanto como su prolongada y paciente actuación, ganarán para la India una gran victoria

Detalles del acuerdo anglo-indio y comentarios de Prensa

Londres, 5.—Anoche se celebró en el Pilgrims Club una comida en honor al virrey electo de la India, Lord Willingdon.

Al final del mismo, hizo uso de la palabra el jefe de la Comisión estatutaria de la India, Sir John Simon, quien puso de manifiesto la enorme tarea que Lord Willingdon echará sobre sus hombros en las circunstancias actuales porque atraviesa aquel territorio.

Después se refirió al acuerdo firmado entre Lord Irvin, actual virrey, y el jefe nacionalista Gandhi, rindiendo tributo de admiración al virrey por la paciencia y voluntad de que ha tenido que dar pruebas durante sus cinco años de virreinato, sin duda alguna los más laboriosos y accidentados de la política inglesa en la India.

Gracias al tacto y al trabajo llevado a cabo por Lord Irvin, se podía esperar que la actual situación quedase mucho más despejada para los futuros trabajos reconstructivos de su sucesor.

Lord Willingdon se ha levantado a hablar a continuación, comenzando diciendo que la base de su política y actuación futura en la India quedará condensada en tres principios básicos,

Primeramente, cooperación entre los príncipes indios, y el resto de la nación, según las normas dictadas en la reciente conferencia de Mesa Redonda, hasta lograr que el pueblo indio se halle en condiciones de constituir un Gobierno responsable y con idénticos derechos de igualdad que los demás dominios ante la corona británica.

Segundo, igualdad de oportunidades, cosa difícil en un territorio habitado por razas tan diferentes y comunidades con intereses tan contrarios.

Y, por último, tercero, estimular la buena voluntad y confianza entre los europeos y principalmente ingleses y los indios.

Termina diciendo que irá a la India lleno de fe, entusiasmo y optimismo en los resultados de su gestión, pues la base de todos los éxitos es la buena fe en la manera de proceder y el entusiasmo puesto en la empresa.—Atlante.

Londres, 5.—Se anuncia que hoy se hará público simultáneamente en esta capital y en la India los términos del acuerdo firmado entre Lord Irvin y el Mahatma Gandhi, en virtud del cual se dará por terminada la campaña de desobediencia civil en aquel vasto territorio.

Tendrá aproximadamente unas 500 palabras de largo, y se cree llegará a esta por radio, a tiempo de que pueda ser leído en la Cámara por el secretario para India Mr. Yedgwood Benn.—Atlante.

Londres, 5.—Comentando el acuerdo a que han llegado el líder nacionalista indio Gandhi y el virrey de Inglaterra en la India, el «News Chronicle» dice que éste es el hecho más importante del momento, después del acuerdo naval entre Inglaterra, Francia e Italia.

Todavía queda mucho por hacer —añade el periódico— hasta que se establezca la nueva Constitución de la India, pero, desde luego, opinamos que nadie, ni siquiera los conservadores deben oponerse a admitir a los representantes del Congreso Nacional Indio en una Conferencia de la Mesa Redonda.

El acuerdo reviste gran importancia en todos los terrenos, incluso en el económico puesto que hará posible una considerable reanudación y aumento de las relaciones comerciales de la India con la metrópoli.—Atlante.

Bombay, 5.—El acuerdo a que se ha llegado entre el virrey de la India y el líder nacionalista Gandhi ha provocado una gran reacción en todos los valores que se cotizan en la Bolsa de Bombay y en la de Calcuta.

La animación mercantil aumenta también en proporción muy importante.—Atlante.

Nueva Delhi, 5.—Se ha sabido que antes de aceptar el documento en el que se proponía una tregua entre Inglaterra y los nacionalistas indios, el Congreso Nacional discutió ampliamente la cuestión.

Jawaharlal Nerhu atacó violentamente la proposición, declarando que no se debía aceptar nada que la Gran Bretaña pudiese interpretar como una humillación de los indios.

La adopción del acuerdo pudo ser un hecho gracias a las palabras convincentes del mahatma Gandhi.—Atlante.

Bombay, 5.—Comentando la tregua a que se ha llegado entre Gandhi y el virrey de la India, el órgano nacionalista, «Bombay Chronicle», que siempre se ha destacado por su rabioso opositorismo, escribe:

«El acuerdo a que se ha llegado entre el virrey y el mahatma Gandhi, es una tregua honrosa para una y otra parte interesada. Afortunadamente hemos logrado que esta tregua sea posible sin ninguna violencia y por lo tanto sin precedente en la historia de nuestras relaciones con la Gran Bretaña.

De todas maneras—añade—el boicot de los tejidos extranjeros debe continuar hasta tanto no quede en nuestro país el menor residuo de ellos.—Atlante.

Londres.—Esta tarde ha sido leído en la Cámara de los Comunes el anuncio hecho público en Nueva Delhi, diciendo que llegados a un acuerdo los nacionalistas indios y el virrey representante del Gobierno británico, podría darse por terminado el movimiento decretado por los primeros, de desobediencia civil.

En el mismo anuncio se incluye el texto íntegro de las cláusulas que comprende el acuerdo firmado por Gandhi y Lord Irvin.

En lo referente a las cuestiones constitucionales para la India, se deja esto para futuras discusiones que tendrán lugar al aplicarse los acuerdos adoptados en la Conferencia de la Mesa Redonda.

De acuerdo con el anuncio hecho por el primer ministro el día 19 de enero, se darán los pagos necesarios para la participación de miembros delegados del Congreso Panindio en las próximas conversaciones acerca de la reforma constitucional en la India.

Se dará inmediatamente por terminado el movimiento de desobediencia civil, tomando el Gobierno inglés una acción recíproca con la terminación del mismo.

La terminación de dicho movimiento de protesta incluye la disolución de las organizaciones de desafío a todas las ordenanzas y leyes, la suspensión definitiva del movimiento de no pago de contribuciones y otras tarifas legales, la suspensión de publicaciones de hojas en apoyo del movimiento de desobediencia civil, y cesación de la propaganda entre los empleados civiles o militares, asimismo como los jefes de aldea para que dimitan sus puestos y se coloquen en oposición al Gobierno.

No obstante, no se da por terminado en absoluto el movimiento de boicoteo contra las mercancías europeas y particularmente británicas, manteniéndose éste como arma política, pero suprimiendo del mismo su carácter agresivo y manteniéndole dentro de los límites legales.

Gandhi ha llamado la atención del Gobierno sobre denuncias especificadas de abusos por parte de la policía, expresando el deseo de los nacionalistas de que se lleve a cabo una encuesta pública para depurar las responsabilidades que pudieran haberse producido.

No obstante, el virrey ha contestado a este último aserto que el Gobierno no puede proceder en estas circunstancias a dicha investigación por las dificultades que presenta y porque inevitablemente conduciría a una serie de acusaciones y contraacusaciones que harían imposible el restablecimiento de la tranquilidad.—Atlante.

CIRCULAR NUMERO I

El Sindicato de Agricultores y Similares de Córdoba, a todas las organizaciones de campesinos de esta provincia

Salud a todos.

Camaradas: Las circunstancias del momento actual por que atravesamos los campesinos andaluces nos mueven a poner en práctica la idea que hace varios meses lanzamos a las organizaciones campesinas, acerca de la necesidad de constituir una Federación Provincial o Comarcales netamente campesinas, y desligadas por completo de actuaciones políticas parlamentarias y de toda tendencia que pueda sembrar entre los campesinos la discordia y el odio que entre explotados, no debe existir, y que sólo repercute en perjuicio de nuestra clase y en beneficio de la clase capitalista, que en todo momento se aprovecha de nuestras luchas intestinas, sembrando el confusio-

nismo y hasta la calumnia entre los hombres que al frente de las organizaciones, sacrifican sus intereses y sus hogares y con ellos hasta sus mismas proles, jugándose constantemente lo que más preciado tenemos: la libertad! Nosotros queremos una organización netamente campesina y tan sana de prejuicios que no veamos entre los federados más que hermanos, explotados que desean por todos los medios su integral emancipación, que estén dispuestos a la lucha activa contra cualquier atropello que se cometa sobre un hermano de explotación, aunque éste se encuentre en el otro confin de la provincia: para demostrar a esta burguesía sin conciencia que el campesino de hoy es el germen de las luchas del año 1917-1922; que el vástago injertado de santas rebeldías se lanzan hoy al campo de la lucha a reivindicar, a depurar los crímenes, los atropellos de que fueron víctimas nuestros hermanos de ayer por parte de la maldita clase capitalista.

Nuestro lema es: Reivindicación. Poner fin al actual estado de miseria y esclavitud en que nos tienen sumidos la actual situación política. La tierra es patrimonio universal. La naturaleza no reconoce dueños, y por tanto la tierra debe ser propiedad común.

Por todo lo expuesto, este sindicato, haciéndose eco de la necesidad que los campesinos tenemos de unificarnos, prescindiendo de todos los intereses que podamos haber creado y de todas las tendencias que nos puedan distanciar dentro de los sindicatos y de la federación, ha visto la imprescindible necesidad de constituir una potentísima Federación que haga temblar a la pequeña burguesía y a la «alta nobleza», poseedora del agro andaluz por un viejo pergamino que sus antepasados —señores de horca y cuchillo— legaron a sus sucesores, producto de la rapiña y el pillaje que en las luchas pasadas señoriales conquistaron con el sangre de nuestros padres... Contra estos hemos de dirigir nuestras luchas más tenaces; y a estos pequeños burgueses —explotados también— se dieran cuenta que su sitio está en nuestra campo y vinieran a él entonces la victoria sería un hecho en los primeros combates.

Considerando que para constituir esta Federación necesitan las organizaciones estudiar el problema, lanzamos esta primera circular para que éstas lo estudien y vean el orden del día que hemos de discutir en una conferencia, que se celebrará en Córdoba, el día 31 de marzo próximo, donde deben asistir o estar representadas las organizaciones campesinas de la provincia que estén conformes en formar esta Federación, para tener voz y voto en todos los debates que puedan surgir, y al efecto deben mandar las intromisiones que crean de interés. Para esto rogamos lo hagan por escrito dentro del más breve plazo posible, así como deben mandar su conformidad a esta Conferencia Provincial Campesina pro Federación Provincial o Comarcales.

ORDEN DEL DIA

- 1.º Informe de la Comisión organizadora.
2.º Plan de reorganización de la Federación Provincial Campesina.

- 3.º Necesidad de hacer contratos de trabajo provinciales o comarcales, y fecha de su presentación en un mismo día por la F. P. o por las federaciones comarcales.
4.º Orientación que debemos seguir los campesinos.
5.º Medios de propaganda y enseñanza elemental.
6.º Medios a emplear para el máximo de sindicación.
7.º Reconocimiento por las patronales y Poderes públicos de las organizaciones y Federación.
8.º Fundar un periódico quincenal, órgano de la F. P. C. y sostenimiento del mismo por las organizaciones adheridas.
9.º Estudiar el medio para hacer cumplir los contratos.
10.º Discusión sobre la conveniencia de hacer la Federación Provincial o las Comarcales.
11.º Vida económica de la Federación Provincial Campesina y su desenvolvimiento.
12.º Proposiciones varias.
13.º Residencia de la Federación.

En espera de vuestra contestación, quedamos fraternalmente vuestros y de la causa.

Por la Comisión organizadora.—Blas Jiménez; Pedro Algaba. Córdoba, 1.º de marzo de 1931.

Para los compañeros Puigdemont y «Un tipógrafo»

He leído vuestros artículos sobre organización de las Artes Gráficas y me place que se despierten las ansias de mejoramiento y de organización entre los gráficos de Cataluña.

Vuestro llamamiento y apreciaciones tienen origen en la apatía general del proletariado gráfico, apatía que les condena a vivir en una miseria dorada. Hace aproximadamente un año, el organizarse el sindicato de esta ciudad, el que suscribe planteó el problema en una asamblea, para que se iniciaran los trabajos preliminares de una federación gráfica catalana, pero choqué con el poco interés de todos.

Pero la federación de industria vale la pena de que se estudie y que se hagan los trabajos necesarios para su implantación.

En la capital, la organización puede ser un hecho, pero tenemos que luchar para organizar las provincias y comarcas de la región. Se podría asociar los gráficos de las comarcas; como por ejemplo: la organización de Sabadell extenderla a Granollers, Caldas, etc.; Tarrasa, Manresa, Vich, podrían hacer igual extendiendo su acción a sus respectivas comarcas, y es casi seguro que así surgiría la Federación de industria la cual estudiaría y plantearía todos los problemas que atañen a los obreros gráficos.

En los grandes centros industriales el coste de la vida es de un 15 a 20 por 100 más caro que en Barcelona, y por eso se da el caso que muchos gráficos, no pudiendo subsistir con el jornal del taller, se dedican a otras actividades.

Pues bien, todas estas cosas y otras muchas podrían evitarse con una buena organización, de momento regional; pero me temo, compañeros, que no se podrá lograr nada debido a la manera de ser del obrero gráfico.

Por mí no perdería un momento y quedo a disposición de los que por su amor a la organización quieran dar el primer paso,

R. BUESO

Sabadell, 4 marzo 1931.

CONVOCATORIA A TODOS LOS OBREROS MARMOLISTAS

Se convoca a todos los obreros marmolistas a la reunión que se celebrará hoy, viernes, a las tres y media de la tarde, en el local de la calle Mercaders, 26, pral., para tratar del conflicto.

EL COMITE DE HUELGA

Cobradores y Mozos del Comercio de Barcelona

Ya está aquí el tío Paco con la rebaja en la mano.

Al comentar nuestra última asamblea en SOLIDARIDAD OBRERA, decía que arrancaríamos caretas, pero voy a ser un poco más comedido, ya que quizá habré dado un toque de atención a los que querían «saltar» al representación de nuestra Asociación.

No obstante, estaremos ojo avizor, para escudriñar si se intentase surcar algún pantel de mala semilla, y entonces sí, sin contemplación, sacaríamos las castañas del fuego.

Creemos haber dicho lo suficiente para que no se llamen a engaño los individuos que querían ir tirando del machito, como en tiempos de la dictadura Primo-Anido.

Señores, vuestra misión ha terminado; habéis enseñado demerado la cola en los Comités Paritarios con vuestro cargo, y como han sido funestas para la clase vuestras relaciones con los burgueses, ya nadie quiere estas monsergas, a pesar de lo mucho que «muda» pasar el tiempo de brazo con ellos.

Siempre se pesca algo. Compañeros mozos y cobradores del comercio de Barcelona, levantad la frente, sed activos; el enemigo busca nuestra desunión, nosotros no debemos tolerarlo, nuestro mentís más rotundo ha de ser el fraternal abrazo entre nosotros.

A todas las maquinaciones que cuatro desgraciados se prestan, seguramente por conducto de nuestros explotadores, a realizar en el seno de nuestra entidad, obra democratizadora, hay que demostrarles y decirles que su ruín proceder no está de acuerdo con nosotros, que con la música se marchen a otra parte, puesto que su desentono nos fastidia los oídos.

Compañeros, debemos acudir a nuestra próxima asamblea y demostrarles que no queremos retrotraernos a lo arcaico y caduco que predicaban esos cuatro diablos, incapaces de realizar ninguna labor de provecho en pro de nuestros intereses morales y económicos, ya que su cobardía no tiene límites y todo lo esperan del maná que baje del cielo.

Mendigando, camaradas, no se consigue nada; hay que exigirlo.

Hay que dar paso libre a los hombres que desinteresadamente quieren luchar en este sentido, para arrancar por nuestra fuerza lo que se nos niega por razón.

Para llevar a cabo todos estos trabajos, hay que organizarnos y, después, sin duda alguna, lograremos más respeto, mejorando nuestra condición de hombres y productores en general.

Para el logro de todo cuanto dejamos expuesto, hay que arrinconar o extirpar los gusanos que todo lo roen.

Siendo así, cumplir como hombres conscientes de nuestros derechos y deberes, marchando adelante hasta conseguir para la humanidad toda nuestras caras ilusiones.

A. PINOL

Un telegrama y una rectificación

«Obreros talleres Barceloneta y San Andrés Maquinista Terrestre y Marítima en número de mil cuatrocientos desearían Gobierno vuestencia pusiera nuevamente en vigor hora verano que favorece economía clases modestas y reporta otras ventajas carácter general.»

«Empleados técnicos y de administración talleres Barceloneta y San Andrés Maquinista Terrestre y Marítima en número ciento cincuenta, ruegan respetuosamente vuestencia reimplantación hora verano que consideran beneficiosa interés general, como lo demuestra su adopción por otras naciones europeas.»

Nos ha visitado un grupo de los obreros aludidos protestando que en su nombre y sin previa consulta, se haya cursado este telegrama. A ellos les tiene sin cuidado la hora de invierno o de verano, y les extraña que sea en su nombre que se hace tal petición.

Lo que interesa a los trabajadores es que la casa cumpla debidamente con ellos, y que para representantes en algún asunto se les consulte antes, como mayores de edad que son.

DE ACTUALIDAD

El despertar de los ferroviarios

Acogidos por un profundo malestar los esclavos del carril, pugnan por sacudirse el marasmo y el acobardamiento en que están sumidos desde aquella mal lograda huelga de 1911 en quedaron más de 6,000 compañeros sin colocación y con un dogal al cuello que es la ley del brazalete que obiga al propio ferroviario a hacer de esquiro de sí mismo en caso de lanzarse al paro en demanda de más respeto y mejoras reivindicativas. Conducidos por malos pastores, de los cuales desde la fecha en que el mal demócrata Canalejas copiando de Briand—ex socialista— en Francia, supo militarizar a los ferroviarios, no han obtenido más que engaños y traiciones, vienen siendo poco menos que juguetes de compañías y autoridades, después de sufrir la insostenible explotación sujeta a una larga serie de disposiciones legales y reglamentos que les esclaviza doblemente que a los demás trabajadores.

La última ofensa alcanzada gracias a la Comisión ejecutiva del Sindicato Nacional Ferroviario, de acuerdo con los representantes de las principales Compañías de España, ha sido la aceptación de 50 céntimos para los empleados obreros que ganen como salario de seis pesetas diarias para abajo.

Para protestar de tamaña vejación y también de un caso local respecto a cédulas personales, reuniéronse los empleados francos de servicio de las tres Compañías convergentes en esta localidad, M. Z. A., Andaluces y Estratégicos Secundarios Alicante, en número de 1,500, el miércoles, 24 del mes anterior en la Casa del Pueblo. Como siempre, los partidarios del Sindicato Nacional, afirmaban que todas las soluciones competían a este organismo. Proponían que fuera una Comisión a Madrid y allí se gestionarían la solución de las cédulas ante las altas autoridades de la nación. Pero alguien propuso algo más práctico y directo como fué ir en aquel mismo momento en manifestación de protesta ante la primera autoridad civil de la provincia, ya que no podían inhibirse de adquirir tal documento inútil, puesto que la Diputación tenía concertado con la Compañía el descuento de su importe en nómina, lo que se acordó y se llevó a efecto inmediatamente no obstante ser las diez de la noche y por encima de las imposiciones de la policía, luego de haber acordado mandar un telegrama al ministro de Fomento rehusando los 50 céntimos que como limosna se les han concedido a los salarios menores.

Al sábado siguiente y a la misma hora, reuniéronse nuevamente igual número de obreros del carril para escuchar la solución de los representantes de las tres entidades ya mencionadas, por no ser posible aquella noche debido a que el gobernador no estaba a esta hora en su despacho.

Allí acudieron los ferroviarios como un solo hombre, menos el socialista.

Soto, proponente de la Comisión que había de ir a Madrid, siendo Secretario de la Sección de M. Z. A., de la Sociedad de E. S. A. y por consiguiente miembro de la improvisada Comisión que debió entrevistarse con el Gobernador, lo que no pudo hacerse por lo avanzado de la hora pero sí al día siguiente.

El resultado de la protesta fué rápido y satisfactorio. La prensa local publica hoy lunes el siguiente telegrama que lo demuestra.

«Ministerio Fomento a Gobernador civil, se ha comunicado a las Compañías de M. Z. A. y Andaluces den instrucciones a sus representantes en esa para que no embarguen haberes de agentes y obreros ferroviarios con motivo procedimientos apremio para cobrar recargo Cédulas que Diputación provincial dejó en suspenso, en-

carezco a V. E. ordene agente apremio cumpla acuerdo Diputación levantando dicho recargo.»

Ante el entusiasmo por el triunfo rápido con sus propias fuerzas, cosa que no habían conocido dejando sus propias cuestiones en manos ajenas hubieron alusiones y elogios a la acción directa; tomé el acuerdo de formar un frente único ferroviario en las tres redes convergentes en Alicante, autónomo de momento, dejando de lado a la U. G. A. y acogerse a las tácticas de la C. N. T.

¡Hora era ya que los esclavos del carril, despertaran de la modernidad que les convierte en rebaño de malos pastores y concupiscentes políticos! Harto bien pagado tienen la torpeza cometida de dejarse arrastrar por quienes anteponen siempre los intereses de la política a las reivindicaciones del desheredado, y un acto insignificante les ha hecho ver lo mucho que pueden conseguir con sus propias fuerzas, tratando por sí mismos sus propios intereses.

El acuerdo de un frente único ferroviario, lo que va a dar lugar a un Sindicato Único Ferroviario como bien insinúa la prensa local, es un símbolo esperanzador que deja ver claramente el despertar de estos obreros con la disposición de lanzarse a los gestos de 1911, pero con resultados más positivos.

Se han cansado de dormir a la sombra de un partido que tantas veces les ha llevado al engaño y abominan de su ingerencia y férula, lanzándose hoy libremente por el camino de la acción directa para alcanzar lo que hasta hoy no han podido, debido a que sus representantes casi nunca, cuando lo han sido, sintieron directamente el peso de la esclavitud, las estrecheces de un salario y por lo tanto los agujeros del hambre y de la miseria.

Si, despiertan y se encaminan por la senda de las positividads, por donde aprenderán a caminar sin ataduras, porque se muy lógico que a la mayor edad, no se necesiten guías que por este servicio quieran vivir llevando una vida aburguesada como buen parásito de la sociedad capitalista.

La reunión del día 24 de febrero será para los ferroviarios, al devenir de una nueva vida; algo así como la trabazón, el lazo paternal irrompible; el abrazo universal de las tres redes, para emprender la titánica lucha solidaria contra los detentadores del patrimonio de esta sociedad, el bien de una clase sola y no de la que se lo merece por cierto.

Ahora nosotros, los que siempre estuvimos convencidos que sus tácticas políticas fueron equivocadas, abramos nuestros brazos, por si se dirigen por nuestro camino, estrecharles efusivamente contra nuestro corazón brindándoles un puesto a nuestro lado en la C. N. T. y en la gran batalla que se necesita para derribar al monstruo que nos aniquila.

V. GOMIS RERNANDEZ.

COOPERATISMO

Un grupo de jóvenes estuistas del cooperatismo ansiosos de proporcionar a la clase obrera de Gerona, un medio de emancipación económica, confeccionó días atrás unos reglamentos y los presentó al Gobierno civil, habiendo sido ya aprobados.

Era de desear que alguien tomase la iniciativa, como lo han hecho estos amigos, de crear una buena cooperativa, que sirviese de abrigo a la explotación detallista y que proporcionase, al mismo tiempo, a la clase que pertenecemos y que tanto amamos, tan atrasada que está en materia societaria en esta ciudad, el medio de socializarse y educarse para fines más elevados que los simplemente gastronómicos.

Es digno de encomio el que estos fieles intérpretes de la manumisión de los productores estén trabajando denodadamente cada día en el avituallamiento y arreglo del local, y se proponen tenerlo casi terminado el sábado día, siete del corriente, para cuya fecha, a las ocho y media de la noche, tienen acordada la reunión en la que nombrarán la Junta administrativa y de vigilancia, a la cual invitarán por medio de la Prensa local. Dicha reunión, que tendrá lugar en el domicilio social, Lorenzana, 6.

¡OBREROS! Purgad a vuestros hijos Purgad a vuestras esposas Purgaos vosotros mismos con el famoso purgante «Sucre de Maduixes» (Azúcar de Frescas Vallverdú) Niños, 20 cts.—Mayores, 30 cts.

INFORMACION REGIONAL

SANTA COLOMA DE GRAMANET

LA CASA DEL PUEBLO
Se ruega a todos los compañeros que se apuntaron a esta entidad el pasado domingo, día 1 del corriente, durante el acto de la constitución de la misma, se sirvan pasar por el local social (Paseo Lorenzo Serra, núm. 32), para notificarles un asunto de gran interés el sábado día 7, de ocho a nueve de la noche, o bien el domingo día 8 del corriente, de once a una de la mañana.

Santa Coloma de Gramanet, a 5 de marzo de 1931.—La Junta.

PALAU ROGELL

¿Es posible, me decía un amigo el otro día, que continúe de la forma que está el Sindicato del Ramo de Construcción? ¿No es vergonzoso que la Junta directiva, contrariando los estatutos, continúe sin admitir en su seno a los representantes de las secciones de carpinteros, mecánicos y lampistas? ¿Desde cuándo en un Sindicato de la C. N. T. ocupan cargos de Junta directiva individuos que, en el trabajo, asumen funciones de encargados? ¿Y por qué, ordenando los estatutos que el citado Sindicato celebrará al menos una reunión cada mes, pasan semestres enteros sin reunirse, habiendo cuestiones a tratar que afectan a todos los asociados? ¿Dijiste qué sucede todo esto?

Hayas analizado la causa de todos estos extraños — le dije yo — que no estos efectos, que convierten el Sindicato del Ramo de Construcción en órgano de la burguesía, en lugar de ser azote de ésta.

Pues mira — replicóme —, en primer lugar, la Junta directiva actual cuenta con el apoyo del más «viejo» de los anarquistas (?) de esta villa, y no es extraño que, unos por temor de enemistarse con «éste», y otros por temor de perder el trabajo, sigan y libren todas las arbitrariedades que diariamente se cometen. Y, en segundo lugar, porque hay quienes pueden y deben arreglarlo... y dejan transcurrir el tiempo, en espera de otros mejores...

Continuará el Sindicato del Ramo de Construcción, el día que la normalidad constitucional abra nuevamente sus puertas, del mismo modo? El tiempo contestará a este interrogante.

MOLLET

A TODOS LOS TRABAJADORES.

Una serie de abusos y atropellos cometidos por la burguesía y caudillos locales nos obligan a coger la pluma para denunciarlos ante todos los trabajadores en general, y en particular, ante los de Mollet.

Todos vosotros que conocéis las injusticias y arbitrariedades de quienes fueron objeto los Hermanos Eliseo y Isaias Valls Ruiz.

Todo lo que sabemos referente a estas detenciones nos induce a creer un género de dudas, que se llevaron a cabo debido a la presión de la burguesía y del caciquismo local.

Creían que la cárcel les iba a amenazar, que la mala situación en que quedaba la familia les «enmendaría» por con lo sucesivo.

En efecto, según deducimos del estado de ánimo de ellos, no puede ser más contraproducente. Están dispuestos a luchar con más brío que antes hasta acabar con todas aquellas causas que han sido factor de sus detenciones ahora, y que, si no los tomamos a pecho todos, mañana serán motivo de otras detenciones, de otros atropellos, de otras injusticias.

Si hay alguien que dude de que estos compañeros han ido a la cárcel por la presión de elementos citados que no olvide que uno de los dos trabajaba en la «Tenería» después de su «convalecencia», al presentarse en la fábrica les faltó tiempo para arrojarlos a la calle, y algo más que no digo.

Que los trabajadores de Mollet graben en su carnet de notas, pues este pasaje es digno de anotar con letras mayúsculas.

La semana pasada, en la citada fábrica, pusieron a un compañero en el trabajo que no había hecho nunca, y como lastimara en parte un par de piezas, se le llamó al despacho y le comunicaron que quedaba despedido. Inmediatamente fue que protestara del atropello que se cometía con él, ni que hiciera constar que eran trece los años

que lentamente venía dejando su sudor y su sangre en el agotador trabajo de dicha fábrica.

No le dieron importancia. Retened en vuestra memoria, trabajadores de Mollet, estos hechos, y que os sirvan para comprender lo que vale una estrecha unión de todos los trabajadores que eviten estas injusticias y estos atropellos.

En la misma fábrica, por cualquier motivo, les obligan hacer ocho días de fiesta, cuando no los despiden. Las bases que se firmaron últimamente por ambas partes, la casa las ha pisoteado sin ningún miramiento. Se convino en que no se despidiera ninguno, sin causa justificada, y, caso de menguar, el trabajo sería repartido entre todos. Estas bases no se han respetado, y han despedido al que les ha dado la gana. Esto quiere decir que si los obreros no saben mantenerse organizados con una constancia inquebrantable, las mejoras que un día conquistaron, serán de nuevo arrebatadas por la burguesía, aprovechando momentos como el presente, en que dispersados no tienen fuerza para hacer frente a la burguesía cuando intentan hacer pruebas como las de arrebatarles aquellas mejoras, tanto de orden moral como material, que para ganarlas tuvieron que derramar no poca sangre.

Que sirva esto de base, para tan pronto como sea levantada la clausura de nuestro sindicato, que no dejen de acudir ninguno al sitio que le corresponde en las filas sindicales, y esforzarnos todos en procurar que una orden no pueda romper nuestra misión, confortándola, dándole vitalidad y dinamismo.

TRAMP

ACABAMOS DE LEER UN INFORME DE ESTE MISMO PUEBLO Y NOS HA PARECIDO MUY PARCIAL EN EL MOMENTO QUE EL INFORMADOR SÓLO SE OCUPA DEL OBRERO NEIRA, MIENTRAS QUE AL RESTO DE LOS OBREROS LOS ECHO EN OLVIDO. ¿ES QUE NO SON HIJOS DE MADRE, TAN MERECEDORES DE MENCION COMO NEIRA? ¿ES QUE EL INFORMADOR NO SE HA DADO CUENTA DE QUE EN EL TÚNEL DE ALFONSO XIII (última...) todos los que allí trabajan lo hacen sin traje de agua? Y no solamente esto, sino que después de estar una jornada de nueve horas con agua encima, peor que cuando llueve para ganar siete pesetas y céntimos, no tienen ni la comodidad de poder secarse la ropa a la salida, y al otro día tienen que ponerse la mojada, y volver a mojársela. ¿Es que no es más digno de mención todo en conjunto? Porque ha de darse cuenta este compañero que es muy humano el defender a uno, pero lo es mil veces más la defensa de todos. El compañero que da este informe nos da a entender el bienestar de todos; en este caso no podemos tener amigos particulares, sino reconocerlos, hermanos, todos los que sufrimos tan inica explotación como la que pesa sobre nosotros.

CORRESPONSABLES

ACABAMOS DE LEER UN INFORME DE ESTE MISMO PUEBLO Y NOS HA PARECIDO MUY PARCIAL EN EL MOMENTO QUE EL INFORMADOR SÓLO SE OCUPA DEL OBRERO NEIRA, MIENTRAS QUE AL RESTO DE LOS OBREROS LOS ECHO EN OLVIDO. ¿ES QUE NO SON HIJOS DE MADRE, TAN MERECEDORES DE MENCION COMO NEIRA? ¿ES QUE EL INFORMADOR NO SE HA DADO CUENTA DE QUE EN EL TÚNEL DE ALFONSO XIII (última...) todos los que allí trabajan lo hacen sin traje de agua? Y no solamente esto, sino que después de estar una jornada de nueve horas con agua encima, peor que cuando llueve para ganar siete pesetas y céntimos, no tienen ni la comodidad de poder secarse la ropa a la salida, y al otro día tienen que ponerse la mojada, y volver a mojársela. ¿Es que no es más digno de mención todo en conjunto? Porque ha de darse cuenta este compañero que es muy humano el defender a uno, pero lo es mil veces más la defensa de todos. El compañero que da este informe nos da a entender el bienestar de todos; en este caso no podemos tener amigos particulares, sino reconocerlos, hermanos, todos los que sufrimos tan inica explotación como la que pesa sobre nosotros.

Acuérdense todos los que esto lean que en el túnel de Alfonso XIII los obreros que trabajan no son hombres, sino peces. Y de esto se debe preocupar cuando pueda la Confederación Nacional del Trabajo y sus periódicos, como también se ha de preocupar de la «Canadiense» y de la «Bilbaína», todas ellas en esta cuenca.

José GALLARDO

RADIOTELEFONIA

PROGRAMA PARA HOY, DÍA 6 DE MARZO

RADIO BARCELONA. — «La Palabra». Diario hablado de Radio Barcelona. 8 a 8'30 mañana. Primera edición. 8'30 a 9 mañana. Segunda edición. — 11: Varte del servicio meteorológico de Cataluña. — 13: Emisión de sobremesa. Cierre del Bolsín de la mañana. El Sexteto Radio, alternando con discos selectos: «Un cartón de soldados», marcha; «Ecos del Paraná», pericón; «Violeta» sardana; «L'appel du matin», pastonale; «La Gran Vía», selección. Información Teatral. «Fauno y Ninfa», «La polka negra», charleston. — 14'30: Charla cinematográfica. — 14'45: «Albino d'amour», «Réve de tzigane», «Zardas», «Gairotte fleurie», «Chicuelito», pseudoble. — 15: Sesión Radiobeneficia organizada exclusivamente en obsequio de las instituciones benéficas, asilos, hospitales y casas penitenciarias de España, con discos escogidos. — 17'30: Cotizaciones de los mercados internacionales y cambios de valores. Cierre de Bolsa. «La entrada de la murtas», pasodoble, Trío Iberia; «Rigoletto», por Margarita Salvi; «¡Ay, mi madre!», charleston; «Ilusión», vals, Trío Iberia; «La vida breve», por la orquesta del Gramófono; «¡Qué triste es soñar!», tango, Trío Iberia. — 18: Sesión Femenina. Emisión del número 35 de «Radiofemina». Suplemento femenino del periódico hablado «La Palabra». Artículo de fondo, sección religiosa, literatura, ecos de sociedad, deportes femeninos, cocina, consejos prácticos, belleza, modas, noticias; consultorio femenino, pasatiempos, concursos, etc. Originales literarios de Mercedes Fortuny, baronesa de las Navas, Guillermina Dausas, Enriqueta de Larros, Rosaura Montesinos, Margarita de Lis, etc. 18'30: El Trío Iberia interpretará: «¿Por qué no me quieres?», cántares; «La Dame» en décolleté, selección; «Nocturno en re menor», «Brisas de España», pasodoble. Noticias de España. — 19: Audición de discos selectos. — 20'30: Idiomas. Curso elemental de francés, con asistencia de alumnos ante el micrófono. — 21: Parte del servicio meteorológico de Cataluña. Cotizaciones de monedas y valores. Cierre del Bolsín de la tarde. — 21'05: La Orquesta de la Estación interpretará: «La Gruta de Fingal», obertura; «Claro de luna sobre el Alster», vals. — 21'25: Cante flamenco. Emisión a cargo de Lola Cabello. Guitarrista, Rafael Rejón. — 22: Noticias de Prensa. — 22'05: «Historia del traje». Sesión núm. 8, en catalán, por don Adrián Gual. — 22'20: Audición de fados portugueses en discos. — 22'50: Transmisión desde el Café Español de un concierto, a cargo de la Orquesta Vilalta.

ASOCIACION NACIONAL DE RADIODIFUSION. — Programa para hoy. RADIO ASOCIACION EAJ-15 (251 m.). — 11'20: Música selecta. — 16'05: Música selecta. — 16'45: Curso radiado de gramática catalana, a cargo del profesor don Emilio Vallés Vidal, de la «Asociación Protectora de la Enseñanza Catalana». — 17: Música selecta. 19'05: Concierto por el trío: «Rosamunda», obertura; «Andante de la quinta sinfonía», «Petite Suite», «Dans les steppes de l'Asie centrale», «Pavane», «Canto sin palabras», «Marcha militar». En los intermedios, música selecta y trabajos literarios.

A los obreros de la barriada de San Andrés

Peluquería obrera

Esperamos de los obreros de esta barriada prestarán la verdadera ayuda a esta peluquería colectiva, sita en la calle San Andrés, 170.

UN GRUPO DE OBREROS AFECTO A LA C. N. T.

CARTELEERA

TEATROS ◀ CINES ▶ DIVERSIONES

Teatro Poliorama

Hoy viernes, tarde a las 5 y cuarto:
LA CONQUISTA
Noche, a las diez y cuarto:
EJEMPLO DE CASADAS
Mañana sábado, tarde y noche:
EJEMPLO DE CASADAS

Gran Teatro Español

COMPANIA DE VODEVEL de JOSE SAMPERE.
Primeros actores y directores: JOSE SAMPERE y ALEJANDRO NOLLA.
Primera actriz: MARIA FORTUNY.
Hoy viernes, tarde a las 5. Popular. GRANDIOSO ACONTECIMIENTO.
El drama en tres actos, de PITTARRA:
LO FERRER DE TALL

Ovaciones a toda la compañía

Noche a las 10. EL EXITAZO DEL AÑO

EL PICADERO

Tres horas de buen humor.
RISAS - CARCAJADAS - PICARDIAS.
Mañana sábado, tarde, acontecimiento vodellesco: ENTRE DOS MARIS o EL LLIT ENCANTAT. Noche y todas las noches:
EL PICADERO

Píntase el decorado de la obra de ROURE BERNAT XINXOLA

Teatro Triunfo

Cines Marina y Nuevo

Programa para hoy:
En el Triunfo:
MONSIEUR SANS-GENE (sonora)
En el Marina:
CARAS PINTADAS (sonora)
y VIDA NOCTERNA (sonora)
En el Nuevo:
HOLLYWOOD REVUE (sonora)
y varias películas mudas

Circo Barcelo és

Teléfono 13595. — Hoy, viernes, noche a las nueve y media, última proyección de la gran película sonora «EL LEON DE SIERRA MORENA» presentada con cuadros violentos, y Fin de fiesta, por GUERRITA, Manolo Constantina y 20 artistas en escena. Mañana, sábado, tarde y noche, 5 atracciones: Margot, Hermanas Tumanoff, Juli, Ameri Pamplinas, clowns, Angelita, Ros y Los 7 Méndez.

Teatro Victoria

Compañía de primer orden, de la que forma parte el divo barítono MARCOS REDONDO. — Hoy, viernes, tarde a las cuatro y media: «LA MARCHA DE CADIZ», «MARUXA» y «BOHEMIOS». Noche no hay función para dar lugar a los ensayos generales de la obra lírica de Lapena y los maestros Sotullo y Vert; «LA MARCHA DE CADIZ».

Gran Teatro Condal

CINE SONORO. Aparato Western Eléctric. — Hoy, viernes, desde las 3,45 de la tarde programa mixto.

«LADRON DE AMOR», cinta Fox, totalmente hablada y cantada en español, por José Mojica y Mona Maris; «Tres hermanas», sonora Fox, por Louise Dresser y Tom Patricola, Noticiario Fox. La cinta muda (Arjol) «PEPE-HILLO», por María Caballé y Emilio Santiago.

Monumental Cine

CINE SONORO. — Hoy, viernes, desde las 3,45 de la tarde, programa mixto: «DEL MISMO BARRIO», cinta Fox, totalmente hablada en español, por Juan Torea y Mona Maris. «PICAROS OJOS», cómica Febrer y Blay, por Ben Turpin, Noticiario Fox y la cinta muda Paramount. «Quién la mató», por William Powell y Luisa Brooks.

Bohemia-Argentina

Padró

Hoy, viernes: Cómica Cultural. Además, en el Bohemia, «Amor sin rostro», por Thomas Meighan y Evelyn Brent, y «Laureles de pintor», por Ralph Graves y May Mac Avoy, y en Argentina y Padró «Quién la mató», por William Powell y Louise Brooks, y «La gaita salvaje», por Mabel Poulton.

Diana-Royal-Valkyria

Hoy, viernes: «PEPE-HILLO» (Arjol), por María Caballé y Emilio Santiago; Cómica y Cultural; Además, en el Diana «La eterna vencedora», por Irene Rich, y en Royal y Valkyria, «El capitán Drummond», por Ronald Colman.

Los mejores APARATOS HIGIENICOS los vende
LA MUNDIAL
Primera casa en Barcelona en GOMAS ADEMANAS.
CALLE ESPALTER, NUM. 6
(entre S. Poble y Beato Oriol). Teléf. 20625.
De las tres de la tarde a las tres madrugada

Bésame
MI BOCA TIENE LA DELICIOSA FRAGANCIA DE LA
CREMA DENTIFRICA ORZAN
OXIGENADA
PULE EL ESMALTE DENTAL SIN RAYARLO
1,50 pesetas tubo grande
ELIXIR DENTIFRICO
FRASCOS DE 1'50, 2'25, 2'50 y 3'75

Obreros: Leed y propagad
«Solidaridad Obrera»
AFETESE CON HOJAS SON BUENAS Y ECONOMICAS
Depósito: Canuda, 27.-Barcelona.

LA OBRA MAESTRA DE ELISEO RECLUS AL ALCANCE DE TODOS



La más importante obra producida por la inteligencia humana estudiando la influencia y acción del medio, el ambiente y accidentes geográficos sobre el hombre, a través de las edades.

Esta obra de fama universal, constituye un estudio histórico filosófico de la geografía humana, que no ha sido superado hasta el día.

Edición económica ilustrada con profusión de grabados. La obra completa con el texto íntegro de la primera edición constará de unos 36 fascículos de 64 páginas de gran tamaño, publicándose por lo menos dos fascículos mensuales.

Precio de cada uno Pesetas 1,50

Toda persona amante del saber, ahorrando diez céntimos diarios podrá obtener esta obra, que es la más grande de nuestro siglo.

Admitimos suscripciones al precio mínimo de TRES PESETAS MENSUALES enviadas por giro postal al
CENTRO ENCICLOPEDICO DE CULTURA MUNTANER, 27, PRAL. — TELEFONO: 32399 — BARCELONA

BOLETIN DE SUSCIPCION

Nombre y apellidos _____
Profesión _____ Calle _____ Núm _____
Pueblo _____ Provincia _____ Firma _____

SUSCRIPCIONES

Barcelona, un mes, ptas. . . 2'00
 Provincias, trimestre . . . 7'50
 América, Portugal, Filipinas, 8'50
 Los demás países, trimestre, 16'00

SOLIDARIDAD OBRERA

Redacción y Administración
 NUEVA SAN FRANCISCO, 1
 Teléfonos:
 Redacción y Administración 23067
 Talleres 81518

Número suelto: 10 céntimos

DIARIO DE LA MAÑANA

Barcelona, viernes, 6 marzo 1931

AYER, HOY Y MANANA

LA UNIDAD ES UN IMPOSIBLE

III SINDICATOS Y PARTIDOS

Las organizaciones obreras han de ser independientes en absolutos de los partidos políticos. De todos los partidos políticos, aun cuando vayan a la conquista del Poder en nombre del proletariado.

Las bases de esta concepción del movimiento obrero fueron sentadas por Bakounin y sus amigos. Y la experiencia de los últimos sesenta años de luchas incesantes, a través de las cuales quedó patentizada su bondad innegable, las han consolidado, las han enriquecido.

Es un hecho que en la actualidad, exceptuando a los marxistas, que son eternos rezagados a quienes la obsesión autoritaria y el afán de elevarse a mandarinos no deja ver con claridad, ya no discute nadie.

¿Significa ese apoliticismo—y acaso no sea exactamente ese el término que deberíamos emplear—pretendamos encaminarnos a un obrerismo inofensivo, vacío, sin idealidad, conagrándose a los problemas inmediatos sin tener en cuenta la importancia enorme de los futuros y de las influencias que ejercen sobre el presente, a las mejoras de reducido alcance?

¿Trataríamos nosotros de abogar por un movimiento obrero que circunscribiera los alcances de su acción a los aumentos de salario—que suelen dejar las cosas tal y como las encuentran—y a las rebajas—de un valor más positivo—en la duración de la jornada? De ninguna manera. Dejamos esas limitaciones para los organismos anacrónicos, conformistas, fosilizados, gregarios, de espiritualidad amorfa. Y afirmamos una vez más que resultan absolutamente inadmisibles para aquellos otros que habiendo roto las ligaduras que les unían a la estúpida disciplina de partido y habiéndose elevado a la comprensión de sus destinos, forcejean sin descanso para transformar en hechos las finalidades concretas que les animan.

Ese apoliticismo radica simplemente en la exclusión de toda influencia política en nuestros medios, ya que sabemos que quienes intentan ser gobernantes no podrán nunca, aun cuando se lo propusieran—y no han de proponérselo—hacer nada que ni directa ni indirectamente represente un beneficio positivo para aquellos que se dan cuenta de que sus ansias ardientes de manipulación no podrán ser realizadas plenamente mientras no desaparezcán todas las manifestaciones del poder autoritario.

Por otra parte, radica también en el hecho de saber a ciencia cierta a quienes y en qué sentido aprovechan las luchas electorales. No olvidamos lo que de ellas han dicho algunos de aquellos que después, por convenir de ese modo a sus ambiciones personales, las han cantado. Y, en general, se las canta cuando se quiere aprovecharlas.

El Consejo federal de la Región Española de la Asociación Internacional de los Trabajadores, al ser colocado fuera de la ley este organismo, decía en un manifiesto, que firmaban en su nombre Pablo Iglesias y Francisco Mora: Es menester que no fiamos a ninguna clase, a ningún partido, a ningún poder, la obra de nuestra emancipación. «Es menester que antes de que vuelva a aparecer poder alguno», los trabajadores entren en posesión de lo que legítimamente les pertenece, entren en el usufructo de los instrumentos de trabajo, sin lo cual no puede haber garantía para la vida del obrero, ni, por consiguiente, para su libertad.»

Y estas verdades, a despecho de las apostasias más infamantes y de las claudicaciones más vergonzosas, no han dejado de serlo. Y en ellas se respira la parte dinámica—la sola que constituye una esperanza y una promesa—del movimiento obrero.

En sindicato tiene que ser la organización de clase. Debe estar abierto

a todos los trabajadores. Pero debe cerrar sus puertas a quienes pretenden utilizar su ascendiente sobre los que arrastran el grillete de la explotación capitalista para la consecución de fines personales o de partido, que están en pugna, como el ejercicio del Poder, la dictadura, etc., con el objetivo en que culminan las luchas de nuestros días.

El proletariado persigue con ahínco, tenazmente, la propia emancipación. Para que ésta llegue a ser un hecho tiene que borrar previamente todos los poderes coercitivos y todos los privilegios. Y tendrá que hacerlo batiéndose con el Estado y con los defensores del capitalismo.

«El sentimiento político—ha dicho don Francisco Cambó—es muy semejante al sentimiento religioso... Se ha derramado sangre para tener régimen constitucional y parlamentario, pero cuando hemos tenido los edificios de las Cortes y los diputados, hemos creído que ya lo teníamos todo. No obstante, estamos en un régimen de canibalismo.»

En efecto. Eso es lo que el Estado representa: un régimen de canibales.

Y no importa que se llame... obrero y campesino.

N. NEGRO

Visado por la censura

EN POCAS PALABRAS

EL PARTIDO DE LOS OBREROS

Los últimos monopolizadores del buen sentido político, los creadores de una nueva fuerza nacional, son los señores Cambó y Maura, el primogénito de don Antonio y hermano de dos republicanos, don Manuel y don Miguel, preso éste en la Modelo de Madrid con motivo del último movimiento de protesta armada.

Ambos señores han formado un nuevo partido que debió llamarse centrista y queda convertido en centro constitucional, según la fórmula de Cambó. Ya puede suponerse el alcance político y social del nuevo conglomerado de elementos conservadores, ultramontanos y plutocráticos. No queremos tratar de nada de esto y no por falta de ganas, sino porque no se moleste el censor tachando palabras y conceptos que han de dejarse para otro día. Pero conviene recoger el consejo que nos brinda el enemigo a todos los españoles.

No se trata de ningún descubrimiento por parte del señor Cambó, pero en estos momentos en que son tantos los que ocupan sus posiciones en la política nacional, conviene recoger, de la carta dirigida por el líder de la Lliga al duque de Maura, el marcado interés en conseguir que todos los ciudadanos ingresen en los partidos. No está mal la posición del señor Cambó. El hombre que no actúa que no interviene en ningún sector político o social en todo momento, no cumple con su deber ni ejerce el derecho reservado a los individuos conscientes.

Al obrero, más que a nadie, interesa actuar como militante de un partido, del suyo, representado por su organización de clase. De este modo sería el factor más decisivo para la nueva estructura que ha de darse en España a las leyes que permitan a los trabajadores el libre ejercicio de sus derechos de reunión, de pensamiento y de transformación del sistema capitalista. Desde la calle también se legisla. En las penalidades de la labor diaria se forjan las demandas de justicia y en el dolor se aprende a luchar.

LORENZO PAHISA

Se rumorea

...Que Anastasia está mimosa con los informadores extranjeros.

...Que constituiría una aventura suprimir de golpe y porrazo la censura...

...Que Romanones ganaría el primer premio en un concurso de figuras pintorescas.

...Que todo el mundo estaba de acuerdo en que aquello no había de volver...

Leed y propagad SOLIDARIDAD OBRERA

...Que el día 10 serán restablecidas las garantías constitucionales... en el Perú.

...Que las elecciones no dejarán ni la sombra del bloque de las izquierdas.

...Que se va sintiendo la nostalgia del ministerio Berenguer...

...Que no hay nada tan moderno como encargar a un duque del ministerio del Trabajo...

X.

Contrabando postal

A. RODRIGUEZ. — Considerando que podía contrariar ciertas gestiones en curso, retiramos tu nota. Probablemente no será necesario publicarla. ¿Comprendes?

A. D.: VALENCIA. — La discrepancia pura y simple en la apreciación de un hecho no justifica en modo alguno la agresividad de tu lenguaje. El diario no ha de ser convertido por nadie en vertedero de rencoras personales. Desde luego, no se publica.

D. D.: BARCELONA. — Tu trabajo no es otra cosa que un capítulo, horriblemente traducido, de "Concepción anarquista del sindicalismo", de Neno Vasco. Y, por lo visto, se te olvidó decirlo.

J. M.: BARCELONA. — Ningún artículo dejará de publicarse en virtud de su carácter anarquista.

F. F.: VALENCIA. — Envíanos informaciones con la mayor frecuencia posible.

X. X.: BARCELONA. — Hemos decidido romper con la costumbre de las recomendaciones. Las cosas que valen no las necesitan. Y las anodinas, recomendadas o no, han de ir al cesto inexorablemente.

E. M.: MADRID. — Puedes estar satisfecho. El título de tu artículo—"El fracaso rotundo de la huelga de Artes Gráficas"—era suficiente para que no se publicara. Pero se publicó. Y, como era de esperar, ha motivado una rectificación un tanto airada de los interesados. Queremos decirte públicamente que no se juega de ese modo con un diario.

EN LIBERTAD

Ya era hora. Ayer tarde, a las 7, fueron puestos en libertad, después de una prolongada permanencia en la cárcel, los compañeros: Pedro Esteve, Antonio Ordaz, Diego Sariago, Juan Gómez y Domingo Espejel. Estos camaradas llevaban en la prisión 40 días. También fué liberado el camarada Luzbel Ruiz, que, como los anteriores, llevaba en la cárcel tres meses; lo cual quiere consignar que el Gobernador civil señor Márquez Caballero, no tenía seguramente en su poder la lista completa de los muchos compañeros que estaban a su disposición.

Saludamos a los camaradas liberados y pedimos que se siga el ejemplo con los restantes que quedan en la cárcel.

INGENUAS

PANORAMA OPTIMISTA

EXAMENES NACIONALES

Desde hace años, en los exámenes nacionales de señoritas son siempre las mismas la agraciada y la desgraciada.

No nos referimos naturalmente, a los exámenes universitarios, sino a los gubernamentales.

En las alturas del Poder, tienen, una de las señoritas, buena acogida. Sospechosamente buena. Y la otra, sospechosamente mala.

No nos explicamos la parcialidad. Quizá tampoco se la explica el Tribunal.

Pero, ni nosotros ni el Tribunal solucionamos la injusticia.

Y es hora de preocuparse de ello. Nuestro decoro lo exige.

No se puede tolerar tanta simpatía para una señorita y tanta antipatía por la otra.

Es vergonzoso para nosotros que lleguen los exámenes y el fallo sea siempre el mismo:

—La señorita Garantías, suspendida.

—La señorita Censura, aprobada.

DISCURSO DE AZNAR

El almirante Aznar ha dicho: «El espíritu del Gobierno es que todos los ciudadanos puedan hacer uso de su derecho dentro de la ley.» Este espíritu, o bien se ha evaporado, o hay que elaborarlo todavía. No se ve por ninguna parte. Ni se percibe su olor. Y añade,

«Yo no soy ni siquiere un aficionado a la política; soy del todo ajeno a ella; pero os digo que eso que se llama caciquismo, con sus procedimientos atormentadores para los ciudadanos, no puede subsistir...»

Suponemos que no estarían presentes Bugallal, ni La Cierva, ni Romanones...

De lo contrario, en seguida se vería del pie que cojean...

EL CODIGO DE DON GALO

Bugallal y La Cierva—que, en cierto modo cojean, como Romanones—se resistirán a la derogación de la obra genial del imponderable y demócrata don Galo.

La obra tiene, según ellos, cosas aprovechables.

Ninguna madre encuentra totalmente feo al hijo que parió. Y proponen una revisión.

Los Colegios de Abogados, sin distinción, han rendido un merecido homenaje a la cosa de don Galo.

Ha sido tan encomiástico, tan alto, tan enaltecido el homenaje, que al autor se le habrán escapado las lágrimas de emoción.

Y se presiente que, al hacer la revisión, el Código de don Galo... saldrá galo-pando.

DELATORES

Unos misioneros de Prado del Río intentaron un golpe de Estado para instaurar la Inquisición.

Así, ni más ni menos.

Se lanzaron a la calle en motín imponente, y, frente a los domicilios de determinados vecinos, empezaron a cantar, con ademán nada tranquilizador:

Fuera, fuera protestantes, fuera de nuestra nación, y dejemos sólo amantes del Sagrado Corazón.

El motín religioso, organizado a ciencia y paciencia de las autoridades, estaba salpicado de frases de este calibre:

«Los que no se confiesan es porque son unos ladrones.»

Con esta amenaza, demuestran los misioneros, que el que sea ladrón no puede confesarse, porque, en nuestros tiempos, ya no existe ni el secreto de confesión...

ENVENENADORES

«A B C», «El Debate» y «La Nación»—que Dios nos libre de caerles en gracia—, han emprendido una campaña de saneamiento social, de-

nunciando a la Prensa envenenadora. «El comunismo lo invade todo. Penetra en nuestras alcobas como un fantasma y despierta a nuestros hijos.»

Es espantoso. El comunismo lo invade todo y se anarquizan las costumbres.

¿A dónde vamos? Hay que prohibir la entrada en nuestros hogares de la Prensa anarquizante...

A los cantamañanas de «El Debate» les molesta que queden otros periódicos que rectifiquen sus mentiras.

Si no fuera así, toda la gente hubiera creído que Marcelino Domingo se había escapado con las 900.000 pesetas del ala que «El Debate» le cargó a las costillas...

CRISIS

En España, afortunadamente, no hay crisis de todo.

Y no vamos a hablar aquí de sexo. Ni de la vergüenza nacional. Ni de la pérdida de las colonias. Ni del desastre de Annual. Vamos a cuparnos de la belleza.

España es el país que produce más reinas de belleza.

Existe una gran fiebre en esto. Caras bonitas. Sonrisas estudiadas. Poses de mujer fatal...

Nuestras revistas van llenas de ellas.

En «Estampa», tienen todas un trono.

No sabemos a qué será debido este deseo desmesurado a ceñirse en las sienes la frívola corona...

ES POSIBLE

La Guardia civil que patrullaba por la carretera de Aragón, en los altos de Canillejas, hizo un sensacional descubrimiento.

En el camino llamado de Los Palos, entre las fincas del marqués de Torre Arias y La Piovera, observó unos grandes bultos en unas antiguas cuevas, donde en invierno suelen guardarse mendigos. Penetró en ellas la pareja, y comprobó que se trataba de dos cajas de gran tamaño. Dentro de ellas había la friolera de 13 bombas cargadas de dinamita.

Se aseguró que no se acusará del hallazgo al marqués de Torre Arias.

UN CAPITAN COMUNISTA

El «Diario de Valencia» es muy amable.

Después de la muerte del ingeniero Alejandro Sancho, nuestro particular valiente noble y querido amigo, le pone una filiación a su gusto: «El señor Sancho profesaba ideas comunistas.»

Alejandro Sancho, de inteligencia privilegiada y honorabilidad probada, muy amigo de los trabajadores, honró a SOLIDARIDAD OBRERA, «Acción» y la revista «Mañana» con sus colaboraciones, firmando con el seudónimo de Fernando del Castillo.

Y en estas publicaciones no escriben los comunistas.

Era demasiado liberal para ser comunista.

Y para ser amigo del «Diario de Valencia».

RAMA

Cotización monetaria

FRANCOS	36'70
LIBRAS	45,50
DOLARES	9,3550
FRANCOS SUIZOS	180,35
FRANCOS BELGAS	180,60
LIRAS	49,05
MARCOS	2,2275